

Noticias del PHI 815 : Algo más que seres "transaccionales"

(7 feb 2025)

El boletín semanal International Health Policies (IHP) es una iniciativa de la unidad de Política Sanitaria del Instituto de Medicina Tropical de Amberes (Bélgica).

Estimados colegas,

Este número del viernes continúa desde donde nos detuvimos el martes. En caso de que se haya perdido ese número (extra) de mediados de semana, consulte [PHI 814](#). Hoy, continuamos con **la cobertura y el análisis de la 156^a reunión del Consejo Ejecutivo de la OMS** (*en su mayoría a través de colegas de Devex, HPW, Geneva Health Files, PHM, etc.*) y también nos centramos de nuevo en la desquiciada Administración "**Trump 2.0**" (*incluyendo también una amplia sección de análisis y defensa*), que nos hace despertar cada mañana con una sensación de "WTF"

Hablando de esto último, a veces se dice que hacen falta extraterrestres para que la humanidad se una. Es cierto que, en el pasado, Klaus Schwab resultó ser para muchos una "alternativa bastante decente" (☺), pero ¿podría ser que por fin la humanidad haya tropezado con una buena -aunque sea la segunda mejor- opción? De hecho, cada día está más claro que "Trump 2.0" (*que incluye a Musk y a todos los demás*), ahora que ya no hay adultos en la habitación para mantener a "Donald" bajo control, podría ser la alternativa que hemos estado esperando todo este tiempo para que por fin una gran parte del mundo se una. Nada como un buen villano para concentrar las mentes de la resistencia.

Con 'empatía' y 'compasión' - ahum - palabras "extrañas" para la mayoría de estos [hombres](#), ahora debería estar claro para todos **que Trump 2.0 no hace 'dignidad' y tampoco están en el 'poder blando'**. Por cada "acuerdo" que tiene medio sentido, están tratando de hacer otros cinco que antagonizan a naciones y pueblos enteros (*un poco como en los viejos tiempos neoliberales que allanaron el camino para Trump et al - cuando por cada [Piketty](#), tristemente, había cinco Larry Summer*). Cuando se trata de ofender a países, Trump, Musk y otros Rubio quieren claramente "no dejar a nadie atrás". Así que, desde mi punto de vista, no toda la esperanza está perdida. Sí, puede que "Trump 2.0" sea de hecho la cara más fea del capitalismo global (es decir, una con una vena tecno-fascista), y las cosas podrían muy bien [empeorar](#), como Katri Bertram argumenta en un nuevo blog. Sin embargo, **creo que la mayoría de los seres humanos no son * sólo * personas interesadas, codiciosas y "transaccionales"**, incluso si décadas de neoliberalismo claramente no ayudaron. Así pues, Trump 2.0 podría llevarse una sorpresa. Al final, a nadie le gusta un gran matón (*excepto a algunos pequeños matones "afines" tal vez*).

Mientras tanto, sin embargo, es chocante (*se están utilizando las palabras [sísmico](#) y [tectónico](#), y no son exageradas*) pero lo que es más importante, [es francamente criminal y malvado](#) lo que está ocurriendo, y esto incluye ciertamente ramificaciones globales de salud y desarrollo en todo el mundo.

Sin embargo, cada vez más personas se dan cuenta de que la actual conmoción [pone de manifiesto](#) los defectos del actual sistema mundial de salud y ayuda, impulsado en gran medida por los donantes, y tal vez también ofrezca una (pequeña) oportunidad a medio plazo. Bastantes voces y grupos de reflexión sobre salud y desarrollo ven ahora en la "conmoción Trump" un argumento adicional para poner por fin en práctica algunas de sus ideas (*que de todos modos ya estaban rondando por ahí desde hace unos años*) con el fin de hacer que el sistema mundial de salud y ayuda humanitaria (& financiación) más [diversificado](#), "resiliente" y justo - ya sea el [Movimiento de Descolonización de la Salud Global](#), o los que pretenden convertir esto en un impulso adicional para la agenda de Lusaka y/o el Nuevo Orden de Salud Pública de los CDC de África, los artículos de opinión [del CGD](#), [el personal de financiación sanitaria de la OMS](#), los académicos que defienden un futuro de salud global [menos centrado en las APP, ...](#)

Sin embargo, como dijo **Simon Rushton** en un [seminario web](#) celebrado el martes, "*si bien esta conmoción puede suponer una oportunidad para romper por fin el modelo de donaciones benéficas, ¿qué pasa con el proceso de transición? No se puede abandonar de golpe el modelo de la caridad donante*". Efectivamente.

Además, aunque hay posibles escenarios positivos imaginables a medio plazo, y **David Legge** enumera algunos de ellos en un [análisis de PHM](#), las cosas también podrían [ir terriblemente mal](#) por completo en los próximos años. En palabras del propio Legge "*...It es a la vez una ventana de oportunidad para las fuerzas progresistas, pero también un posible punto de inflexión hacia el desastre, incluyendo una crisis sanitaria cada vez más profunda, un calentamiento global galopante y un conflicto devastador*".

Depende de todos nosotros, supongo, intentar al menos evitar esto último. Aunque sólo sea para demostrar que los seres humanos somos algo más que seres "transaccionales"...

(Descargo de responsabilidad: escribí esto una mañana, cuando [supuestamente](#) la salud mental de uno está un poco en mejor forma) 😊

Disfrute de la lectura.

Kristof Decoster

Artículo destacado

Suspensión del apoyo estadounidense a varias organizaciones internacionales: ¿una brutal llamada de atención, pero también una oportunidad para que África se replantee la financiación sanitaria?

Mohamed Ali Ag Ahmed (Coordinador de la red "Afrique Francophone et Fragilité" (AFRAFRA); Investigador en el Instituto Universitario Sherpa y Profesor Asociado en la Universidad de Montreal, Canadá)

Estados Unidos es el principal contribuyente de varias organizaciones internacionales que trabajan en el ámbito de la salud en África, por no hablar de sus programas bilaterales (por ejemplo, PEPFAR). La reciente [decisión de](#) la Administración Trump de suspender el apoyo a estas organizaciones representa, por tanto, una sacudida importante en la financiación de la sanidad en África, cuando la región ya se enfrenta a retos estructurales y crisis multidimensionales sin precedentes (conflictos armados, crisis sociopolíticas, climáticas, etc.). Frente a las inmensas necesidades sanitarias de los países africanos, estas organizaciones desempeñan un papel crucial, sobre todo en la gestión de crisis y el apoyo al sistema de salud pública. La suspensión de la ayuda estadounidense, ya sea bilateral, multilateral o a través de contribuciones a las Iniciativas Sanitarias Globales (IGS), junto con la [retirada del país de la OMS](#) podría, por tanto, agravar los problemas de salud pública en África y poner en peligro los progresos ya realizados. [Podría comprometer seriamente la capacidad de la región para luchar contra enfermedades infecciosas como la malaria, la tuberculosis y el VIH/SIDA, cuya carga es inmensa](#). También afectaría a los programas de vacunación y prevención, aumentando el riesgo de epidemias en los países más vulnerables. Además, debilitaría los sistemas de distribución de alimentos y las iniciativas para reforzar la resistencia de las comunidades en situaciones de crisis, exacerbando la inseguridad alimentaria. Además, la suspensión de las contribuciones estadounidenses se produce cuando la ayuda al desarrollo ya se encuentra bajo presión en bastantes países donantes tradicionales.

Con este telón de fondo, está claro que el enfoque "América primero" de la Administración Trump representa una brutal llamada de atención para África. Volver al statu quo anterior parece bastante improbable, por lo que los países africanos deben movilizarse urgentemente para innovar y replantear sus sistemas de financiación sanitaria a fin de garantizar su sostenibilidad. Entonces, ¿qué pueden hacer los países africanos?

En primer lugar, hay que reforzar cuanto antes la movilización de recursos internos, mejorando los sistemas fiscales y de gobernanza de los países africanos. [Una fiscalidad más eficaz de las florecientes empresas mineras y de las grandes compañías de tabaco, alcohol y refrescos, así como gravámenes sobre los billetes de avión, generarían ingresos adicionales para financiar la sanidad](#). Tenemos que aprender de las experiencias de los países africanos que han creado [estas fuentes innovadoras de financiación](#), y ampliarlas.

[En segundo lugar, aunque ciertamente no son una panacea, las asociaciones público-privadas \(APP\) en el sector sanitario pueden ser otra alternativa en algunos entornos para compensar la disminución del apoyo estadounidense](#). Han dado resultados apreciables en algunos países africanos y merecen seguir desarrollándose. Las fundaciones filantrópicas, [como la Fundación Gates](#), también han demostrado ya su capacidad para complementar la financiación pública, sobre todo en el sector sanitario, aunque tampoco estén exentas de críticas.

En tercer lugar, la diversificación de los donantes es esencial para reducir la dependencia de un único país donante. En el continente, la Unión Africana y el Banco Africano de Desarrollo podrían desempeñar un papel fundamental a la hora de facilitar mecanismos de financiación regionales y fomentar las aportaciones de los países emergentes. Por ejemplo, estas instituciones podrían basarse en los [innovadores mecanismos de financiación sanitaria desarrollados durante la pandemia](#), y quizás incluso a largo plazo aspirar a crear un Fondo Africano para la Salud. Los países emergentes (China, India, BRICS, quizá algunos de los países del Golfo) podrían movilizarse para cofinanciar infraestructuras médicas y transferencias de tecnología para reforzar la capacidad de producción local. Las contribuciones [de la diáspora africana y los impuestos internacionales sobre las transacciones financieras o la telefonía móvil](#) (por ejemplo) también podrían contribuir a garantizar una financiación estable y previsible de la sanidad.

Además, [muchos más países africanos](#) deberían también -por fin- cumplir el objetivo de Abuja (destinar el 15% de los presupuestos públicos a sanidad). Las naciones africanas también deben organizar e invertir en mecanismos de seguro para aunar recursos, financiar mejor el sistema sanitario y proteger a la población de gastos catastróficos. Y por último, pero no por ello menos importante,

reforzar los mecanismos de auditoría, recortar los gastos administrativos innecesarios y optimizar la gestión de los fondos garantizaría un uso más eficiente de los recursos.

En resumen, la sostenibilidad de la financiación de la sanidad en el África subsahariana depende de la diversificación de las fuentes de financiación, de una mejor gobernanza y de una mayor cooperación entre los agentes regionales e internacionales.

Todo se ha vuelto bastante urgente ahora.

Lo más destacado de la semana

156ª reunión del Consejo Ejecutivo de la OMS (continuación)

[OMS -EB](#)

Continuamos la cobertura/análisis a partir del martes. **Principales noticias y análisis a continuación**, encontrará algunos **fragmentos adicionales** en la sección extra "Eventos de salud mundial".

El Consejo Ejecutivo de la OMS debate temas sanitarios de interés para todos

<https://www.who.int/news/item/03-02-2025-who-s-executive-board-discusses-health-topics-of-interest-to-all>

A modo de recordatorio, algunos de los puntos del orden del día.

Comentarios de PHM

- [El Consejo Ejecutivo de la OMS se reúne a la sombra de la segunda retirada de Trump](#)

Incluida esta **reflexión** imprescindible de David Legge - [El advenimiento de Trump: Descongelar la salud mundial: Escenarios y estrategias](#) :

Cita: "... La llegada de Trump es una sacudida, una descongelación de las instituciones, normas y relaciones globales establecidas. Es a la vez una ventana de oportunidad para las fuerzas progresistas, pero también un posible punto de inflexión hacia el desastre, incluyendo una crisis sanitaria cada vez más profunda, un calentamiento global desbocado y un conflicto devastador."

Devex - El Dr. Chikwe Ihekweazu nombrado director en funciones de la OMS para África

<https://www.devex.com/news/dr-chikwe-ihkweazu-appointed-as-who-africa-acting-director-109279>

"...Este nombramiento se produce tras el inesperado fallecimiento de la Dra. Faustine Engelbert Ndugulile, política de carrera de Tanzania, que estaba llamada a ser la próxima directora regional".

"Tras la muerte de Ndugulile, se invitó a los países africanos a presentar candidatos para el cargo antes de finales de este mes. En abril se celebrará un foro virtual de candidatos en directo y el 18 de mayo, en torno a la Asamblea Mundial de la Salud, una sesión especial para elegir al próximo director regional, que luego deberá ser propuesto al consejo ejecutivo de la OMS..... "Si todo va según lo previsto, deberíamos tener un nuevo director regional para África a principios de junio de este año", declaró anteriormente Derek Walton, asesor jurídico de la OMS."

HPW - La OMS se enfrenta a las presiones de China sobre el aumento de las tasas de los Estados miembros para 2026-27, incluso después de recortar el presupuesto tras la salida de EE.UU.

<https://healthpolicy-watch.news/who-china-fees-budget-slash-us-exit/>

Análisis de lectura obligada. Algunos extractos:

"China ha señalado que podría oponerse a un aumento previsto de las cuotas nacionales de afiliación a la Organización Mundial de la Salud para aumentar la fiabilidad de su financiación, lo que amenaza con agravar la crisis financiera de la agencia sanitaria de la ONU, que se enfrenta a la pérdida de su principal donante, Estados Unidos. El aumento propuesto del 20% de las cuotas para el ejercicio presupuestario 2026-27 se debatió el martes en la reunión del Consejo Ejecutivo de la OMS, a pesar de que los Estados miembros ya lo habían acordado, en principio, en 2022, cuando la Asamblea Mundial de la Salud aprobó una resolución para aumentar a la mitad la financiación del organismo procedente de los Estados miembros para 2030."

PD: **"Estados Unidos, el mayor donante de la OMS, aún no ha pagado la totalidad de sus cuotas para 2024-2025, ha dicho también la OMS. Los intentos de la OMS de reclamar estas cuotas han sido rechazados en gran medida, empujando a la agencia al déficit incluso antes de que la retirada formal entre en vigor. Estados Unidos iba a aportar 900 millones de dólares de financiación total para 2024-2025, incluidas tanto las cuotas asignadas como la financiación voluntaria...."**

"... La campaña para aumentar las contribuciones señaladas de los Estados miembros tiene por objeto liberar a la OMS de sus limitaciones actuales, en las que más del 80% de su financiación se destina a programas específicos dictados por los países y organizaciones donantes..... Sin embargo, el Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, Director General de la OMS, advirtió al Consejo de que el plan para garantizar que el organismo pueda alcanzar el 50% de sus objetivos presupuestarios para 2030-31 con las contribuciones señaladas de los Estados miembros ya se está tambaleando. Al ritmo actual -suponiendo que finalmente se apruebe el controvertido aumento del 20% para 2026-27- el objetivo no se alcanzará hasta 2032-33, dijo.....". "Ese [calendario] fue lo acordado por nuestros Estados miembros, por ustedes", dijo Tedros a la Junta. "Si no se acuerda el 20% de 2026-2027, eso empujará aún más el objetivo que deberá alcanzarse en 2034-2035, casi 12 años después del acuerdo. Comparado con el objetivo más temprano que ustedes fijaron, se retrasará seis años".

"...La resistencia de China a aumentar la financiación de la OMS indica que no llenará el vacío financiero dejado por la retirada de EE.UU., contrarrestando, al menos inicialmente, algunas de las especulaciones de que la marcha estadounidense impulsaría la influencia china sobre el organismo

sanitario mundial.....". "En su lugar, el enfoque de China refleja su modelo preferido de diplomacia sanitaria: compromiso bilateral directo en lugar de trabajar a través de instituciones multilaterales. ".... **A medida que las dos mayores economías del mundo se alejan de la OMS, la carga financiera se traslada a los Estados europeos - y a las filantropías....."**

"Las recientes **rondas de inversión** de la OMS han conseguido hasta ahora 1.700 millones de dólares en nuevos compromisos para su presupuesto de 11.150 millones de dólares para 2025-2028, menos de la mitad de su objetivo. Los países europeos aportaron la inmensa mayoría de los nuevos fondos, con un 77,3% (1.270 millones de dólares). ..." "Brasil y Arabia Saudí, a pesar de coorganizar dos campañas de recaudación de fondos diferentes, no hicieron ninguna promesa, mientras que China sólo aportó 20 millones de dólares. ... Qatar hizo la única contribución de la región de Oriente Medio, aportando 4 millones de dólares, el 0,2% del total".

PD: El representante de Alemania : "Nos preguntamos por qué una región no ha contribuido financieramente", añadió, en una aparente referencia a la *total ausencia de los Estados ricos del Golfo en los compromisos de financiación.* ..."

- Véase también Devex [- La OMS aboga por un aumento del 20% de los fondos ante la oposición de algunos países](#)

" Si bien los Estados miembros de la OMS acordaron un aumento del 20% de las contribuciones señaladas para 2024-2025, "no se llegó a un consenso" sobre los aumentos en años sucesivos, según China, que aporta la segunda mayor cuota de afiliación a la OMS después de Estados Unidos."

GHF - Los países se alinean detrás de la OMS, mientras el jefe refuta las afirmaciones de Trump; muchos aman el multilateralismo pero no todos quieren pagar

[Ginebra Health Files](#);

(del miércoles) "... En este artículo, repasamos lo que se ha debatido hasta ahora en el Consejo Ejecutivo, ahora que la difícil reunión se pone en marcha en Ginebra con **más de 47 puntos en el orden del día y más de 20 resoluciones sobre la mesa**, complicada por las **decisiones sobre costes** que los países tienen que tomar, a la luz de las crisis de financiación. ... Durante la reunión, la secretaria elaboró escenarios sobre el cálculo de costes de las resoluciones. Los países lo están estudiando actualmente. Los costes totales estimados de las nuevas resoluciones para el bienio 2026-2027 ascienden a 328 millones de dólares, según la OMS".

Patnaik: "... No habrá una "reimaginación de la salud mundial", por muy fantasiosa que suene, si los países no dan un paso al frente con dinero contante y sonante, y cuando importa". Los países más pequeños y los bloques más grandes, dieron la cara por la OMS en la apertura de [una de las reuniones del Consejo Ejecutivo más significativas](#) de los últimos años que comenzó esta semana, donde expresaron su pesar, esperaron persuasión y redoblaron la importancia de la organización, respondiendo a la decisión del presidente Donald Trump de recortar la financiación y retirarse de la institución. Sin embargo, **a pesar de todo lo que se habla sobre el multilateralismo en la salud mundial, no está nada claro si los países van a soltar dinero contante y sonante para que la organización supere la crisis financiera.**"

HPW -Argentina se retira de la OMS - El Consejo Ejecutivo aplaza la aprobación de nuevas resoluciones a la espera de que se revisen los costes

<https://healthpolicy-watch.news/argentina-withdraws-from-who-executive-board-pauses-approval-of-new-resolutions-pending-cost-reviews/>

"El inconformista presidente de Argentina, Javier Milei, declaró el miércoles que seguiría a Estados Unidos en su retirada de la Organización Mundial de la Salud, alegando "profundas diferencias en la gestión sanitaria, especialmente por la pandemia, que nos llevó al encierro más largo de la historia de la humanidad"". "El anuncio supuso otro golpe a la moral de la agencia especializada de la ONU con sede en Ginebra, que ha gozado de un amplio apoyo de los Estados miembros de todos los colores políticos desde su fundación en 1948. Sin embargo, tiene menos consecuencias financieras en la medida en que la contribución prorrateada de Argentina a la OMS es comparativamente pequeña, ya que asciende a sólo 8 millones de dólares a partir de diciembre de 2024, en comparación con los casi 1.000 millones de dólares que paga Estados Unidos. El anuncio se produjo mientras el Consejo Ejecutivo de la OMS se reunía en Ginebra para debatir el orden del día de la Asamblea Mundial de la Salud de mayo. ..."

- PD: (vía [Reuters](#)) más razones: "... dijo el portavoz presidencial Manuel Adorni, citando el bloqueo de Argentina durante meses bajo el anterior gobierno izquierdista..... Adorni también citó una "falta de independencia de la influencia política de otros estados."
- **Tweet relacionado M Barber:** "*Entre sus muchas contribuciones críticas a la #OMS, Argentina alberga uno de los centros regionales de ARNm.*"
- Vía [Cidrap News](#): "**Michael Osterholm**, ... dijo que le preocupa que la noticia de hoy sea un signo de lo que llamó la "gripe de la OMS", por la que **los países se retiran de la organización mundial de la salud por razones políticas.** "Si otros países quieren ser como Trump y los EE.UU. y estar en su buena posición, podrían seguir su ejemplo", dijo."

Continuación de la reunión del EB (HPW): "... **Las repercusiones financieras de la retirada de EE.UU. se hicieron patentes en los debates, en los que las decisiones de avanzar en varias nuevas iniciativas de los Estados miembros -que abordan cuestiones que van desde las enfermedades raras hasta el refuerzo de la financiación sanitaria- quedaron en suspenso hasta que pudieran evaluarse mejor sus costes. La dirección de la OMS, por su parte, expuso tres opciones que el Consejo Ejecutivo podría considerar para presentar nuevas resoluciones y decisiones de los Estados miembros a la Asamblea Mundial de la Salud:"**

PD: "... El memorándum incluía una **enorme tabla de implicaciones de costes para cada nueva decisión considerada por el Consejo Ejecutivo**, más de dos docenas en total. Entre ellas se incluyen costes tan bajos como 9 millones de dólares para intensificar la promoción y la acción en materia de **enfermedades raras, hasta 79,6 millones de dólares para aplicar un proyecto de decisión sobre el refuerzo de la financiación mundial de la salud mediante la colaboración con los países para ayudarles a diseñar mejores sistemas de financiación y seguro de la sanidad pública.** Otras partidas importantes, que aún no se han debatido, incluyen un nuevo proyecto de estrategia mundial sobre cambio climático y salud (161 millones de dólares), un plan de acción para el personal sanitario mundial (125 millones de dólares); una estrategia sobre medicinas tradicionales (119 millones de dólares)....."

PS: "**La resolución sobre enfermedades [raras una nueva resolución destinada a promover una mayor inclusión de las enfermedades raras](#) recibe un amplio respaldo ...** A pesar de las

preocupaciones sobre los costes, en los servicios de atención sanitaria recibió un amplio respaldo - con unos 21 países copatrocinando la iniciativa...."

- Consulte el documento: [Panorama de los proyectos de resolución y decisión de la OMS y sus costes \(4 feb\)](#)

HPW - Mientras la soledad se cobra su tributo, los países instan a la OMS a proporcionar orientación para combatir el aislamiento social

<https://healthpolicy-watch.news/as-loneliness-takes-its-toll-countries-urge-who-to-provide-guidance-on-combatting-social-isolation/>

Cobertura del miércoles en la reunión del EB.

El aislamiento social como factor de mala salud mental se debatió por primera vez en la reunión del Consejo Ejecutivo de la Organización Mundial de la Salud (OMS) celebrada el miércoles. Varios Estados miembros pidieron a la OMS orientaciones para hacer frente a la soledad y el aislamiento social, así como la inclusión de medidas para combatirlos en el Plan de Acción Global de Salud Mental del organismo....."

"... [El informe sobre salud mental y conexión social](#) del Director General de la OMS traza un mapa de la magnitud del problema, señalando que una cuarta parte de las personas mayores y al menos uno de cada seis adolescentes están socialmente aislados o se sienten solos."

PD: "... Gran parte del debate del miércoles en el EB se centró en las enfermedades no transmisibles (ENT) como preparación de la Reunión de Alto Nivel (RAN) de las Naciones Unidas sobre ENT que se celebrará en septiembre....."

HPW - La crucial respuesta de emergencia sanitaria de la OMS se enfrenta a un recorte presupuestario del 25

<https://healthpolicy-watch.news/crucial-who-health-emergency-response-faces-budget-cut-of-25/>

"La respuesta a las emergencias sanitarias está en el centro del trabajo de la Organización Mundial de la Salud (OMS), que asistió a casi 90 millones de personas con apoyo sanitario humanitario en los primeros nueve meses de 2024. Pero la pérdida de financiación de Estados Unidos, que ha incluido la congelación inmediata de los fondos ya comprometidos, significa que esta labor esencial tendrá que reducirse hasta en un 25%". Según [el informe de sobre emergencias sanitarias](#) la Directora General de la OMS al Consejo Ejecutivo (...), hay 45 [emergencias clasificadas](#) que afectan a 87 países, y 18 de ellas requieren un apoyo importante."

"....La pérdida de fondos estadounidenses se produce en un momento de aumento de las emergencias sanitarias, alimentadas por el aumento de los conflictos y las emergencias sanitarias relacionadas con el clima...."

HPW - El Consejo Ejecutivo de la OMS aprueba una resolución de 648 millones de dólares para la respuesta de emergencia de la OMS a Gaza

<https://healthpolicy-watch.news/who-executive-board-greenlights-648-million-resolution-on-who-emergency-response-to-gaza/>

"El Consejo Ejecutivo de la OMS votó a favor de adelantar a la Asamblea Mundial de la Salud de mayo una resolución sobre la ayuda a Gaza devastada por la guerra, la primera a la que se da luz verde mientras varias docenas de otras iniciativas siguen en suspenso debido a restricciones presupuestarias. Mientras tanto, el Director General de la OMS, Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, hizo un llamamiento a Israel para que permita la evacuación de miles de palestinos desesperadamente enfermos y heridos a través de sus fronteras, y para que reconsidere el cierre de la UNRWA, la enorme agencia de ayuda de la ONU para los palestinos....".

"La resolución sobre la ayuda a Gaza tiene probablemente el precio más elevado de todas las nuevas medidas consideradas por el Consejo Ejecutivo esta semana: unos 648 millones de dólares para la entrega de ayuda de emergencia y la rehabilitación inicial de los destrozados hospitales y dispensarios de Gaza. Estos costes se sufragarían con cargo al "segmento presupuestario de llamamientos de emergencia" del Departamento, según un análisis financiero que acompaña al informe. Aun así, no estaba claro cómo podía cuadrar el enorme precio con un [recorte del 25% en el presupuesto de la OMS para sus operaciones de emergencia](#), previsto en virtud de las nuevas medidas de austeridad que se están imponiendo en la agencia sanitaria mundial como consecuencia de la retirada de Estados Unidos de la organización. "

Trump 2.0 y la salud y el desarrollo mundiales - Actualizaciones desde el martes

Devex - La mayor parte del personal de USAID se retira de la agencia, lo que marca el fin del mayor donante del mundo

<https://www.devex.com/news/most-usaid-staff-cut-from-agency-marking-end-of-world-s-largest-donor-109286>

(5 Feb) "Es el destripamiento definitivo de una agencia que hace dos semanas empleaba a más de 10.000 personas en todo el mundo".

"El sitio web de USAID ha estado roto durante días - pero el martes por la noche, se reinició por lo que parece ser la última vez. Pantalla blanca, texto negro, logotipo de USAID y un **mensaje que indica que casi todos los empleados directos de USAID estarán de baja administrativa el viernes 7 de febrero**. "Todo el personal contratado directamente por USAID estará de baja administrativa en todo el mundo, a excepción del personal designado responsable de las funciones críticas de la misión, el liderazgo central y los programas especialmente designados", se lee en el sitio web. **Es el destripamiento final de la agencia de ayuda estadounidense que hace dos semanas empleaba a más de 10.000 personas en todo el mundo**. En el año fiscal 2023, USAID gastó 40.000 millones de dólares en más de 130 países, una suma que representaba menos del 1% del presupuesto federal estadounidense....".

"... El viernes por la noche apenas quedará nadie en USAID, una agencia que fue en su día el mayor donante bilateral del mundo....."

- Relacionados - [The Guardian - Trump despide a los trabajadores de USAid contratados directamente en](#)

"La administración Trump está poniendo a los empleados de contratación directa de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional en todo el mundo en licencia, excepto aquellos considerados esenciales, poniendo en peligro la misión de seis décadas de la agencia de ayuda en el extranjero. Un aviso publicado en línea el martes da a los **trabajadores 30 días para regresar a casa**. La medida se había rumoreado durante varios días y era la más extrema de varias propuestas consideradas para consolidar la agencia en el Departamento de Estado. Otras opciones incluían el cierre de misiones más pequeñas de USAID y cierres parciales de las más grandes....."

Devex - En una carta a Rubio, los senadores cuestionan los esfuerzos por "destruir" USAID

<https://www.devex.com/news/in-letter-to-rubio-senators-question-efforts-to-destroy-usaid-109284>

"Una mirada a cómo los miembros del Congreso de Estados Unidos están respondiendo al cierre, la congelación de fondos y los recortes masivos de personal en la agencia".

HPW - A pesar de la exención, muchos programas de VIH financiados por EE.UU. siguen paralizados; las órdenes de Trump se enfrentan a protestas y demandas judiciales

<https://healthpolicy-watch.news/despite-waiver-many-us-funded-hiv-programmes-remain-paralysed-trump-orders-face-protests-lawsuits/>

"Muchos programas de VIH en todo el mundo siguen paralizados a pesar de estar exentos de la congelación de 90 días de la ayuda exterior de Estados Unidos y de la "orden de parar el trabajo". Esto se debe, en gran medida, a que el hachazo que Elon Musk ha dado a las agencias estadounidenses ha provocado **que queden muy pocos miembros del personal para apoyar su trabajo, incluida la tramitación de pagos y la garantía de que los suministros lleguen a los proyectos.**"

PD: "La Agencia Conjunta de la ONU para el VIH/SIDA (ONUSIDA) afirmó en un comunicado el **miércoles** que el desmantelamiento permanente del PEPFAR provocaría "un aumento estimado de 6,3 millones de muertes relacionadas con el sida, 3,4 millones de huérfanos a causa del sida, 350.000 nuevas infecciones por VIH entre los niños y 8,7 millones de nuevas infecciones entre los adultos para 2029"".

"... Mientras tanto, **las organizaciones de la sociedad civil sudafricana** escribieron a su gobierno el **miércoles**, instándole a desarrollar un plan de emergencia y a aumentar el presupuesto para hacer frente a la congelación del PEPFAR. Los fondos del PEPFAR cubren alrededor del 17% del presupuesto sudafricano destinado al VIH."

PD: "... Hasta ahora, la administración Trump se enfrenta a **33 demandas** y es probable que haya muchas más en los próximos días, sobre todo porque muchos expertos legales afirman que la **abolición de USAID es ilegal**. [La Ley de Reforma y Reestructuración de Asuntos Exteriores de 1998](#) restringe la capacidad del presidente para abolir la agencia unilateralmente."

- Relacionados: [The Guardian - Trump y Rubio demandados por trabajadores del Gobierno por los "catastróficos" de USAid](#)

"El mayor sindicato de trabajadores gubernamentales de Estados Unidos y una asociación de trabajadores de servicios extranjeros demandaron el jueves a la administración Trump en un esfuerzo por revertir su agresivo desmantelamiento de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional. La demanda, presentada en un tribunal federal de Washington DC por la Federación Estadounidense de Empleados del Gobierno y la Asociación Estadounidense del Servicio Exterior, busca una orden que bloquee lo que dice son "acciones inconstitucionales e ilegales" que han creado una "crisis humanitaria global"."

- Y Devex - [Una demanda pretende frenar el desmantelamiento de](#)

"La demanda busca una orden de restricción temporal que exija al gobierno revertir inmediatamente lo que los demandantes llaman las "acciones ilegales" de la administración Trump".

- Ver también un informe de Lancet World - [La agenda de Trump enciende los desafíos legales](#)

"Hasta ahora, se han presentado dos docenas de demandas, según un [rastreador de litigios en línea compilado](#) por Just Security, un proyecto de la Facultad de Derecho de la Universidad de Nueva York...."

NYT - La congelación de la ayuda exterior deja a millones de personas sin tratamiento contra el VIH

<https://www.nytimes.com/2025/02/05/health/trump-usaid-pepfar.html>

"La pausa del presidente Trump en la ayuda, y el destripamiento de la principal agencia de ayuda, podría poner en peligro la salud de más de 20 millones de personas en todo el mundo, incluidos 500.000 niños, dicen los expertos."

PD: ".... [En una entrevista](#) con The Washington Post, Rubio pareció culpar a las organizaciones receptoras por no actuar en relación con la exención, afirmando que tenía "verdaderas dudas sobre la competencia" de los grupos. "Me pregunto si lo están sabotando deliberadamente con fines políticos", dijo. Pero los expertos familiarizados con los requisitos de PEPFAR dijeron que sus comentarios desmentían la complejidad de su sistema de aprobaciones"

"Los mensajes y las orientaciones del Departamento de Estado ponen de manifiesto la ignorancia sobre el funcionamiento de estos programas y una alarmante falta de compasión por los millones de vidas en peligro", afirmó Jirair Ratevosian, que fue jefe de personal de PEPFAR en la administración Biden.

Por ejemplo, las órdenes de suspensión del trabajo obligaban a cada programa a cesar inmediatamente. Las organizaciones están ahora legalmente obligadas a esperar instrucciones igualmente explícitas y no pueden proceder sobre la base de un memorando general, según un alto funcionario de una gran organización sanitaria mundial que recibe fondos del PEPFAR.....".

"La congelación también está afectando a la red de organizaciones más pequeñas que ofrecen tratamiento y servicios relacionados con el VIH en países de renta baja. En una encuesta realizada la semana pasada a 275 organizaciones de 11 países subsaharianos, todas informaron de que sus programas o servicios habían cerrado o estaban rechazando a personas en , afirmó la Dra. Stella Bosire, directora ejecutiva del Centro Africano para los Sistemas de Salud y la Justicia de Género. Al menos 70 organizaciones informaron de interrupciones en los servicios de prevención, pruebas y tratamiento del VIH, y 41 afirmaron que algunos programas habían cerrado....."

"... Sin personal de la U.S.A.I.D. para tramitar las solicitudes de exención, las organizaciones temen no recibir fondos en breve....."

Devex - La plantilla de USAID se reducirá a sólo 294 empleados

<https://www.devex.com/news/usaids-workforce-to-be-slashed-to-just-294-staff-109313>

"Pronto sólo habrá 12 funcionarios de USAID cubriendo todo el continente africano".

Trump 2.0: Análisis, defensa, rastreadores ...

KFF - 10 cosas que hay que saber sobre la financiación estadounidense de la salud mundial

<https://www.kff.org/global-health-policy/issue-brief/10-things-to-know-about-u-s-funding-for-global-health/>

Un recurso muy útil, me temo que de una época ya pasada.

Editorial de Lancet - Caos americano: defender la salud y la medicina

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)00237-5/fulltext?](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)00237-5/fulltext?)

Cita: **"...Son un ataque arrollador y perjudicial contra la salud del pueblo estadounidense y de quienes dependen de la ayuda exterior de Estados Unidos. También son un ataque a la comunidad de investigadores médicos y sanitarios. La capacidad de trabajo de los investigadores se ha visto gravemente limitada o interrumpida por completo. Se restringe la libertad de expresión. El uso de determinados términos está prohibido en los sitios web del Gobierno estadounidense (y en los manuscritos presentados a revistas científicas), incluidos "género", "transexual", "LGBT" y "no binario", y una directiva ha puesto en pausa la presentación de nuevos trabajos para su publicación para todos los empleados y contratistas de los CDC. En The Lancet, el impacto ya se ha dejado sentir. Los revisores están disminuyendo y los autores se están autocensurando. Puede que las**

instituciones sanitarias duden en criticar públicamente a la nueva administración, pero esta timidez es un error. Hay que denunciar las acciones de Trump por el daño que están haciendo...."

"...Este momento es una prueba. ¿Cómo debe reaccionar nuestra comunidad? ...

El editorial concluye: "Las últimas 3 semanas han generado mucha ira, miedo y tristeza, pero no es momento para el pánico. Las comunidades médica y científica deben unirse y defender esta visión. Con ese espíritu, The Lancet será un punto focal de responsabilidad durante los próximos 4 años, supervisando y revisando las acciones del Gobierno de EE.UU. y las consecuencias de sus decisiones para la salud."

Editorial de Nature - Cómo puede prosperar la Organización Mundial de la Salud sin Estados Unidos

<https://www.nature.com/articles/d41586-025-00283-0>

"Si los 193 países miembros restantes quieren que la OMS tenga éxito, deben encontrar la manera de pagarla".

CGD - Secretario Rubio: Las exenciones no funcionan, por favor arregle el proceso

C Kenny;

"...Es urgente restablecer el funcionamiento de los programas de ayuda de Estados Unidos que salvan vidas, interrumpidos en virtud de la actual pausa de 90 días de toda la ayuda exterior. Dos ejemplos: En primer lugar, el PEPFAR proporciona actualmente tratamiento contra el VIH que salva vidas a 20,6 millones de personas, incluidos 566.000 niños. Cuando las personas dejan de tomar la medicación contra el VIH, la carga viral tarda unas tres semanas en recuperarse. Y, en segundo lugar, mientras que el panorama a largo plazo de la hambruna en el mundo es positivo, el panorama a corto plazo es cualquier cosa menos positivo: alrededor de medio millón de personas han muerto ya de hambre y enfermedades relacionadas en Sudán desde que comenzó la guerra civil, y el panorama para este año sugiere que podría aumentar a millones sin una considerable ayuda alimentaria adicional. ... **La ayuda alimentaria de emergencia y el PEPFAR son dos de los programas en los que el Secretario de Estado Marco Rubio ya ha emitido exenciones destinadas a garantizar la continuidad de la ayuda. Pero el proceso no está funcionando.** Los informes sobre el terreno sugieren que siguen vigentes las órdenes de suspensión del trabajo, las clínicas están cerradas y la ayuda sigue en pausa.....".

Kenny insta a Rubio a arreglar el proceso de exención.

Guardian - Se prevén muertes en medio del caos del cierre de USAid por Elon Musk

<https://www.theguardian.com/global-development/2025/feb/04/deaths-predicted-amid-the-chaos-of-elon-musks-shutdown-of-usaid>

"El impacto de la declaración del multimillonario ha sido rápido y brutal, con alimentos y medicamentos cruciales abandonados en almacenes, programas vitales cerrados y trabajadores despedidos."

Incluye una **valoración de J Konyndyk**: Jeremy Konyndyk, presidente de Refugees International y antiguo funcionario de USAid, **describió el deseo de Musk de cerrar la agencia como una amenaza existencial para el sector humanitario**. "Si esto sigue adelante, **será realmente un acontecimiento de nivel de extinción para el sector de la ayuda global en EE.UU. y para gran parte del sector de la ayuda global y el desarrollo en todo el mundo**". Konyndyk añadió que **también "desestabilizaría" los presupuestos de muchas grandes organizaciones de ayuda y de Naciones Unidas en todo el mundo**. "Amenaza realmente con el colapso no sólo de lo que hace USAid, sino de este enorme ecosistema de organizaciones de ayuda y desarrollo que hacen el bien en todo el mundo cada día", afirmó....".

PS: "Investigaciones **del Instituto Guttmacher** subrayan estas advertencias, revelando que **11,7 millones de mujeres y niñas se verán privadas de acceso a la atención anticonceptiva en el transcurso de los 90 días de congelación de la ayuda**, lo que, según predicen, significa que 8.340 mujeres y niñas morirían por complicaciones durante el embarazo y el parto.....".

"Por otra parte, la preocupación por **el destino del sector humanitario** quedó al descubierto en **una encuesta realizada a 342 organizaciones internacionales de desarrollo, que concluyó que, sin financiación estadounidense, más de la mitad probablemente cerrarían antes de mayo.....**".

PD: "... Se ha creado **un rastreador de la "congelación global de la ayuda"** para analizar el impacto colectivo de las órdenes, **invitando a las organizaciones de la sociedad civil a introducir datos**".

Devex - Primicia: La ONU esboza un mapa global del caos provocado por la congelación de la ayuda de EE.UU.

<https://www.devex.com/news/scoop-un-sketches-global-map-of-mayhem-from-us-aid-freeze-109268>

(sobre la encuesta mencionada). "**En una encuesta confidencial**, la ONU considera que la pausa estadounidense alimenta el extremismo, la inestabilidad y frustra los esfuerzos de larga data para acabar con la pobreza y la desigualdad mundial".

"**La suspensión de la ayuda exterior por parte de Estados Unidos está teniendo un impacto "severo" o "moderado" en los presupuestos de casi 20 agencias de Naciones Unidas, según una encuesta confidencial de la ONU sobre la mano dura de la administración Trump con la ayuda exterior**. Esto ha socavado su capacidad para promover los derechos humanos, alimentar a los necesitados, frenar la migración irregular desde América Latina, apoyar el alto el fuego en Gaza y Líbano, y debilitar la cohesión social mientras se alimenta el extremismo en Oriente Medio.

" **La encuesta realizada por la ONU el 3 de febrero proporciona la información más detallada hasta la fecha sobre el impacto que la pausa en la ayuda exterior de Estados Unidos está teniendo en el amplio trabajo de la ONU**, escribe Colum, señalando que el Programa Mundial de Alimentos, UNICEF y la Organización Mundial de la Salud dijeron que ya estaban sintiendo el pellizco. "

"Según el estudio, las repercusiones son mundiales. Afirma que la congelación ha socavado la capacidad de la ONU para promover los derechos humanos, alimentar a las personas necesitadas, frenar la migración irregular desde América Latina, apoyar el alto el fuego en Gaza y Líbano, y ha debilitado la cohesión social al tiempo que ha alimentado el extremismo en Oriente Medio.....".

- Para más detalles, véase Devex - [La congelación de la ayuda estadounidense en datos: ¿Cómo afectará a las agencias de la ONU?](#)

" Naciones Unidas ha recopilado datos sobre cómo afectará a las agencias la congelación de la ayuda estadounidense. Desglosamos el impacto".

Lancet World Report - Despidos de personal sanitario en África oriental tras la congelación de la ayuda estadounidense

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25))

"Los servicios de VIH se han visto especialmente afectados por el cierre de clínicas en Kenia, Tanzania y Uganda. Gilbert Nakweya informa desde Nairobi, Kenia".

Science Insider - "Es tectónico": la congelación de la ayuda exterior de EE.UU. asesta un duro golpe a la investigación en todo el mundo

<https://www.science.org/content/article/it-s-tectonic-u-s-foreign-aid-freeze-deals-blow-research-around-globe>

"El desmantelamiento de USAID podría perturbar los ensayos clínicos y acabar con el "poder blando" de EE.UU. en los países en desarrollo, advierten los científicos".

"...BRILLIANT es sólo un ejemplo de cómo la congelación de la ayuda exterior estadounidense - junto con lo que parece ser el desmantelamiento de la propia USAID esta semana- ha asestado un duro golpe a la investigación científica en todo el mundo. Se han cerrado estudios respaldados por la USAID, se han agotado los flujos de datos, se ha despedido o puesto en excedencia a investigadores y personal técnico, se ha amordazado un sistema de predicción de crisis alimentarias y una revista de salud mundial financiada por la USAID ha dejado de revisar manuscritos....".

"... USAID también ha sido el principal financiador del Programa de Encuestas Demográficas y de Salud, que recoge datos en numerosos países en desarrollo cada 3 o 5 años. Constituye la base de las estimaciones mundiales de mortalidad infantil, por ejemplo, y ayuda a seguir los avances hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas. Los datos son utilizados por miles de investigadores y responsables políticos de todo el mundo y aparecen en cientos de artículos cada año, dice un empleado de USAID que habló bajo condición de anonimato. Aunque los datos existentes siguen estando disponibles, la recopilación de nuevos datos "cesará", afirma la fuente."

"... La pausa también ha paralizado *Global Health: Science and Practice (GHSP)*, una revista de acceso abierto financiada por USAID. ..."

NYT - Abandonados en medio de ensayos clínicos, por culpa de una orden de Trump

<https://www.nytimes.com/2025/02/06/health/usaids-clinical-trials-funding-trump.html>

"La orden de paralización de la investigación financiada por la U.S.A.I.D. **ha dejado a miles de personas con fármacos y dispositivos experimentales en sus cuerpos, sin acceso a seguimiento o atención**".

"...The Times identificó más de 30 estudios congelados que ya tenían voluntarios a cargo de los investigadores, entre ellos ensayos de: tratamiento de la malaria en niños menores de 5 años en Mozambique; tratamiento del cólera en Bangladesh; un método de cribado y tratamiento del cáncer de cuello de útero en Malawi; tratamiento de la tuberculosis en niños y adolescentes en Perú y Sudáfrica; apoyo nutricional a niños en Etiopía; intervenciones para el desarrollo de la primera infancia en Camboya; formas de ayudar a las mujeres embarazadas y lactantes a reducir la desnutrición en Jordania; una tecnología de vacuna de ARNm contra el H.I.V. en Sudáfrica...".

Devex - La FCDO afirma que la fusión de USAID tendría un "impacto sísmico"

<https://www.devex.com/news/scoop-fcdo-says-usaid-merger-would-have-seismic-impact-109276>

"Un memorándum enviado a los altos cargos advierte de las graves repercusiones de la congelación de las ayudas durante 90 días y de la posible fusión, y afirma que no hay pruebas de que las exenciones funcionen".

"[La Oficina de Asuntos Exteriores, Commonwealth y Desarrollo del Reino Unido, o FCDO](#), ha advertido a sus altos cargos de que es probable que la congelación de la ayuda exterior estadounidense tenga efectos duraderos más allá de los 90 días iniciales, tanto en la ayuda humanitaria como en las relaciones de Estados Unidos con las comunidades a las que sirve."

"... Citaba una especial preocupación por el impacto en la salud mundial, incluida la retirada de Estados Unidos de la [Organización Mundial de la Salud](#), importantes reducciones de personal en [la Iniciativa Presidencial contra la Malaria](#) y trastornos en programas internacionales contra el VIH como [el PEPFAR](#). Según el memorando, estos cambios podrían obstaculizar el tratamiento y la prevención esenciales del VIH, especialmente en las comunidades vulnerables. ... **A largo plazo, la FCDO afirmó que la falta de apoyo estadounidense podría debilitar significativamente la capacidad de la OMS para responder a las pandemias, especialmente si Estados Unidos deja de compartir datos....**".

PS: "Las perspectivas son menos graves para las instituciones financieras internacionales, o IFI, y los bancos multilaterales de desarrollo, ya que el FCDO espera que mitiguen los efectos de la congelación tomando préstamos de otras instituciones, al menos si la congelación se limita a 180 días."

BMJ Opinion - Los editores de revistas médicas deben resistir la orden del CDC y la ideología anti-género

J Clark;

Tuit relacionado de **Clark**: "¿Censurar a los científicos de los CDC y pedirles que retiren artículos de las revistas médicas? Así no es como funciona, señor presidente. Nuestra respuesta @bmj_latest sobre la Orden Ejecutiva de Trump y sus "palabras prohibidas".

El Blog Colectivo - Defendiendo nuestra posición: Mantener las contranarrativas progresistas en la salud mundial

Alicia Yamin; [blog The Collective](#)

Blog de lectura obligada. "En cuestión de semanas, el presidente Trump ha puesto patas arriba la gobernanza mundial de la salud desde que asumió el cargo por segunda vez. Mientras se pierden vidas y medios de vida huele a privilegio desapegado repetir el mantra de que la crisis es una oportunidad. Pero **es demasiado lo que está en juego como para permitir que el discurso lo definan los temerarios pirómanos y los que solo buscan volver al statu quo anterior.**"

Ley y Política de Medicamentos- La Administración Trump supone una amenaza sin precedentes para los programas sanitarios que salvan vidas

Ellen 't Hoen ;

Citas: "...Hoy en día, el precio de los medicamentos para el tratamiento de un año de una persona con VIH está por debajo de los 40 dólares. Esto no habría sucedido sin la financiación sostenida para el VIH del **PEPFAR, el Fondo Mundial, Unitaïd y otros. Estos organismos han creado un mercado mundial viable de medicamentos genéricos a bajo precio.** La perspectiva de la pérdida de la financiación del PEPFAR para la adquisición de dichos medicamentos puede afectar a la voluntad de las empresas de genéricos de seguir invirtiendo en la producción y el suministro de antirretrovirales..... "

Y sobre el silencio de Europa: "Llama la atención la escasa respuesta de los gobiernos europeos o de la Comisión Europea. Hasta ahora, Europa ha seguido un 'enfoque silencioso' de esperar y ver qué pasa. La historia nos ha enseñado que salvar las vidas de las personas con VIH requiere respuestas contundentes y ruidosas". En palabras de los activistas de Act-Up del primer nuestro "Silencio = Muerte".

Duncan Green - Dos lecciones del ataque de Trump a Aid

<https://frompoverty.oxfam.org.uk/two-lessons-from-trumps-attack-on-aid/>

"Sea lo que sea lo que finalmente surja del [asalto a USAID](#) de la Administración Trump (y de que otros gobiernos como [Suiza se suban al carro](#)), sin duda es poco probable que vuelva el statu quo ante.....". Creo **que hay al menos dos lecciones para los interesados en el desarrollo internacional.**"

"La primera es que las dos últimas semanas han puesto por fin de manifiesto la insensatez y la fragilidad de la dependencia de la ayuda. La segunda lección que extraigo del colapso de Trump es que el lento cambio en la atención del sector de la ayuda hacia la influencia y el activismo, y lejos de la prestación directa de servicios, debe acelerarse drásticamente. En pocas palabras, es posible que la ayuda ya no disponga del dinero suficiente para prestar servicios en masa, y una

forma de seguir marcando la diferencia es apoyar a los activistas nacionales para que presionen a los Gobiernos para que hagan mejor ese trabajo....."

NYT - Los poderosos extranjeros se alegran de que Musk desmantele la agencia de ayuda de EE.UU.

<https://www.nytimes.com/2025/02/05/world/europe/usa-aid-russia-putin.html?smid=nytcore-ios-share>

"Líderes en Rusia, Hungría y El Salvador dieron la bienvenida al asalto de la administración Trump a U.S.A.I.D., que muchos autoritarios han visto como una amenaza."

Science Insider - La congelación de la ayuda exterior estadounidense desbarata los esfuerzos para frenar los riesgos de proliferación

<https://www.science.org/content/article/u-s-foreign-aid-freeze-derails-efforts-stem-proliferation-risks>

"La orden de Trump podría dejar a Estados Unidos ciego ante los esfuerzos extranjeros para convertir descubrimientos de laboratorio en armas de destrucción masiva".

"... Ayudar a los laboratorios de investigación del Cáucaso a proteger patógenos peligrosos. Formación de biólogos del sudeste asiático sobre cómo desbaratar un ataque con un arma biológica. Reconstruir un sistema de control de la radiación para la extinta central nuclear de Chernobyl. Estos esfuerzos se encuentran entre los cientos de programas destinados a prevenir la proliferación de armas de destrucción masiva y mejorar la seguridad de la investigación que se han detenido debido a la congelación de la ayuda exterior estadounidense por parte de la administración del presidente Donald Trump. **Atrapados en la vorágine hay un puñado de proyectos de no proliferación financiados por Estados Unidos en puntos calientes de todo el mundo que a menudo asocian a científicos estadounidenses con colegas extranjeros.** A diferencia, por ejemplo, de la ayuda humanitaria o para catástrofes, que pretende salvar vidas y mejorar los medios de subsistencia, los **programas de no proliferación están diseñados para reforzar la seguridad estadounidense.....**"

"... Los expertos en no proliferación dicen que cuentan con que la revisión de la ayuda exterior, dirigida por el Secretario de Estado Marco Rubio, valide sus programas como vitales para los intereses estadounidenses."

Política Exterior - Suprimir USAID es inconstitucional y desastroso

M Kavanagh et al;

"... "El Departamento de Estado no está preparado para gestionar los esfuerzos vitales de prevención de enfermedades en todo el mundo. "

".... Para ser claros: **Esto no es ni una buena política ni legal según los elementos más básicos de la ley estadounidense y la Constitución.....**"

"**Hay muchas razones para exigir la reforma de USAID.** Las críticas a la agencia han surgido tanto de la izquierda como de la derecha. Demasiada ayuda está mal diseñada para el mundo de 2025, la agencia opera con demasiada frecuencia según un modelo neocolonial, y no llega suficiente inversión a quienes más la necesitan. Pero **muchas de las críticas de Musk son completamente infundadas....**" "Y el dinero de la ayuda salva vidas. Su interrupción ha paralizado los esfuerzos para evitar que los niños mueran de malaria, ha detenido los ensayos clínicos de varios medicamentos y dispositivos médicos, ha amenazado con un resurgimiento del VIH, etc."

"..... **Y cualquier reforma debe hacerse legalmente.** La Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional es una agencia independiente con autoridades legisladas por el Congreso. Su historia es compleja, pero su estatus está claro. El presidente -y mucho menos Musk, que no es elegido ni confirmado por el Congreso- no tiene autoridad legal para abolir la USAID o trasladarla unilateralmente al Departamento de Estado. **Disolver USAID o fusionarla con el Departamento de Estado sin la autorización del Congreso sería inconstitucional**".

En resumen: "... **Hacer mejor la ayuda -y con los resultados y el enfoque que Rubio ha impulsado- requiere personas, infraestructuras e independencia política**".

(con el ejemplo del **brote de Marburgo en Tanzania**)

- Relacionados: [Política Exterior - La fusión de USAID y Estado podría hacer a EE.UU. menos seguro](#) (por Rachel A George)

"Intentos similares de combinar desarrollo y diplomacia en todo el mundo han tenido resultados desiguales".

La Conversación - Recortes en la financiación sanitaria de EE.UU.: lo que Nigeria puede perder

O Tomori;

"La decisión del presidente estadounidense, Donald Trump, de retirar a Estados Unidos de la Organización Mundial de la Salud amenaza la financiación de programas sanitarios críticos como el VIH/sida y la tuberculosis en diferentes partes del mundo, incluida Nigeria. **Adejuwon Soyinka, de The Conversation Africa, preguntó al profesor de virología y ex virólogo regional de la OMS en África Oyewale Tomori por qué Nigeria depende en gran medida de la financiación estadounidense para algunos de sus programas sanitarios, qué está en riesgo y cómo mitigar el impacto.**"

Devex - Los primeros 100 días de Trump: Seguimiento del impacto en la labor de desarrollo

<https://www.devex.com/news/trump-s-first-100-days-tracking-the-impact-on-development-work-109177>

Recurso: rastreador actualizado periódicamente.

Seguimiento del impacto del PEPFAR

<https://pepfarimpact.vercel.app/>

"El 27 de enero de 2025 se ordenó la suspensión de la ayuda exterior durante 90 días, lo que afecta al PEPFAR, que apoya a 20 millones de personas que viven con el VIH en 55 países. La suspensión afecta a 222.000 personas que reciben medicación diaria contra el VIH, 224.000 pruebas del VIH realizadas diariamente y servicios esenciales para poblaciones vulnerables. La suspensión afecta a 190.000 trabajadores sanitarios implicados en los esfuerzos mundiales de respuesta al VIH. Esta página estima el impacto en muertes de bebés y adultos causado por esta suspensión hasta la fecha."

Más sobre Sanidad mundial Gobernanza y financiación

Reuters - El equipo de Trump estudia exigir una reforma de la OMS que incluya a un estadounidense al mando

<https://www.reuters.com/world/trump-team-considers-demanding-who-reforms-including-american-charge-2025-02-06/>

"La administración Trump ha estado considerando un plan de reforma en la Organización Mundial de la Salud, que incluye poner a un estadounidense a cargo, con el fin de que siga siendo miembro de la agencia mundial de salud, según dos fuentes familiarizadas con el plan y un documento de propuesta revisado por Reuters."

"El documento, compartido con los asesores del presidente Donald Trump antes de su toma de posesión el 20 de enero, recomendaba que Estados Unidos anunciara rápidamente su retirada de la OMS y adoptara un "nuevo enfoque radical" para tratar con la agencia, incluyendo presionar para que un funcionario estadounidense ocupe el cargo de director general cuando el mandato de Tedros Adhanom Ghebreyesus termine en 2027."

"... La propuesta de reforma ha estado en discusión desde antes de que Trump asumiera el cargo, pero no está claro si su administración adoptará alguna de sus otras recomendaciones, dijeron las dos fuentes."

"... El documento de la propuesta pide el nombramiento de un enviado especial de Estados Unidos en 2025, que dependa de Trump y de la Casa Blanca, para supervisar las negociaciones con la OMS sobre posibles reformas antes de la salida prevista para el próximo año....."

Geneva Solutions - Un empleado de la OMS lanza una campaña de crowdfunding en medio de la salida de EE.UU.

<https://genevasolutions.news/global-health/who-staffer-launches-crowdfunding-campaign-amid-us-exit>

Actualización de la campaña de crowdfunding.

" De Brasil a Bélgica, pasando por Nigeria o Qatar, la campaña "Un dólar, un mundo" ha recaudado en una semana algo más de 112.000 dólares de donantes de más de 140 países. **Aunque lejos de los 1.000 millones de dólares que se calcula que faltan para la retirada de Estados Unidos, Cernuschi explica que el principal objetivo de la iniciativa no es tanto recaudar fondos como sensibilizar a la opinión pública.** "No somos especialmente buenos explicando lo que hacemos y por qué es importante para todos, y no sólo para la gente de entornos pobres, por ejemplo", reflexionó. "¿Quién es la OMS? ¿Es la Directora General, soy yo como funcionaria, es usted como contribuyente, son los Estados miembros? Creo que todos somos la OMS".

Opinión Devex - "África primero" es una respuesta necesaria al "América primero" de Trump

S Y Kitenge;

"El continente africano debe dar prioridad a sus propios intereses en las asociaciones mundiales, adoptando una perspectiva de "África primero"".

Lea lo que implicaría.

Devex - Opinión: ¿Cómo arreglar la financiación sanitaria mundial? Esta revisión puede ayudar

K Chalkidou; [Devex](#) "Una revisión de cuatro fondos multilaterales para el clima presenta recomendaciones aplicables a los mayores fondos mundiales para la salud".

Reuters - No hay plan para apuntalar la sanidad mundial, dice la Fundación Novo Nordisk, mientras Trump congela la ayuda estadounidense

[Reuters](#)

"La Fundación Novo Nordisk no tiene previsto intervenir para apuntalar un sector sanitario mundial que se tambalea por la [congelación de la financiada por Estados Unidos](#) ayuda exterior , y seguirá centrándose en su programa básico de enfermedades no transmisibles, según declaró un funcionario a Reuters. La fundación, vinculada a la farmacéutica danesa y una de las mayores organizaciones benéficas del mundo, **dará prioridad a la financiación de la lucha contra dolencias como las cardiopatías y la diabetes, y factores de riesgo como la obesidad**, declaró Flemming Konradsen, director científico de salud mundial."

PD: "Los beneficios récord de Novo gracias a los medicamentos contra la obesidad han proporcionado a la Fundación [una baza](#) para financiar sus subvenciones filantrópicas, aunque hasta ahora las inversiones se han movido con lentitud. **Cuenta con 153.000 millones de dólares en activos totales y algo menos de 25.000 millones disponibles para subvenciones e inversiones**, según un portavoz. ... Konradsen declaró que **las subvenciones internacionales habían aumentado a unos 150 millones de dólares el año pasado, lo que representa entre el 10% y el 12% del total de las subvenciones**, mientras que el resto de sus 1.350 millones de dólares se destinan al trabajo en Dinamarca y otros países nórdicos . **En el ámbito internacional, dijo que se centrarían sobre todo en**

ayudar a los gobiernos a implantar programas de comidas escolares saludables y en apoyar a las instituciones que forman a enfermeras....".

"PD: Expertos en salud mundial se han preguntado qué podrían hacer otras filantropías acaudaladas para mitigar el impacto de las acciones del gobierno de EE.UU. Rob Nabors, que dirige las relaciones gubernamentales, la política y los esfuerzos de promoción de la Fundación Gates en Norteamérica, dijo que no había ninguna fundación "que pueda proporcionar la financiación, la capacidad de la fuerza de trabajo, la experiencia o el liderazgo que Estados Unidos ha proporcionado históricamente para combatir y controlar enfermedades mortales y hacer frente al hambre y la pobreza en todo el mundo." Una portavoz declinó hacer comentarios sobre si la Fundación Gates podría ampliar la financiación de este tipo de programas."

BMJ Opinion - El liderazgo de las mujeres en la salud mundial: un argumento a favor

J Clark;

"Una nueva revisión de la evidencia global sobre los resultados del liderazgo refuerza la defensa de la igualdad de género en el contexto actual de reacción contra los derechos y los esfuerzos de equidad, diversidad e inclusión, escribe Jocalyn Clark."

"...La defensa de un mayor número de mujeres líderes en la sanidad mundial tiende a dividirse en tres categorías: un caso ético (es lo correcto y lo justo), un caso de justicia social (el derecho de las mujeres a participar plenamente en los sistemas de toma de decisiones está protegido por la legislación y los tratados internacionales) y un caso empresarial (el liderazgo de las mujeres es bueno para los resultados de una organización, la cultura de trabajo y la satisfacción de clientes y pacientes). Todos ellos son legítimos y se han utilizado, normalmente combinados, en la promoción de la salud mundial....."

"... Una nueva revisión científica exhaustiva publicada en BMJ Global Health expone todas las pruebas existentes en múltiples sectores sobre el liderazgo de las mujeres en entornos multinacionales, demostrando su eficacia como líderes y rebatiendo la exclusión de las mujeres de las funciones de liderazgo."

- Véase el estudio en BMJ GH: [A scoping review on the impact of women's global leadership: evidence to inform health leadership](#) (por A Kalbarzyk, R Morgan et al)

"... Los estudios hallaron la influencia positiva de las mujeres líderes en seis áreas de impacto: (1) rendimiento financiero, riesgo y estabilidad, (2) innovación, (3) compromiso con iniciativas éticas, (4) salud, (5) cultura organizativa y resultados climáticos, y (6) influencia en las carreras y aspiraciones de otras mujeres....."

Tim Schwab - ¿A qué teme Bill Gates? Por fin se quita la máscara

<https://unherd.com/2025/02/what-is-bill-gates-afraid-of/>

Reseña de Tim Schwab sobre las memorias de Gates (primera parte), "Source Code". Como siempre, un poco más duro de lo que yo lo pondría - pero con más que un poco de verdad en bastantes respetos....

Algunas citas: " ... **Hay algo grotesco en ver los contornos de nuestros oligarcas tan expuestos. Pero este comportamiento también parece una evolución natural de la oligarquía, al menos en la política estadounidense. Republicanos y demócratas llevan mucho tiempo normalizando y legitimando a multimillonarios como Gates:** aceptando sus contribuciones a la campaña, concediéndole premios humanitarios, cofinanciando generosamente proyectos de la Fundación Gates, otorgándole enormes beneficios fiscales por su filantropía y asociándose financieramente con la empresa que sigue haciendo rico a Gates, Microsoft. **Puede que Elon Musk presente un nuevo nivel de normalización y legitimación para la oligarquía, pero está parado sobre los hombros de Bill Gates....."**

"... Por otro lado, **su fundación filantrópica entrega descaradamente cientos de millones de dólares a los medios de comunicación -The Telegraph, The Guardian, BBC y docenas de otros medios de todo el mundo-, lo que crea fuertes incentivos para elogiar a Gates.** Aunque en ocasiones los medios de comunicación se muestran críticos con Gates, **la mayoría de los periodistas, incluso los que no están financiados directamente por la fundación, tienden a tratarle de forma diferente -y mejor- que a otros multimillonarios.** Sin duda, a la mayoría de los medios de comunicación les encanta la nueva memoria de Gates...."

"... Siempre ha habido algo desesperado en Gates a la hora de desplegar su dinero de forma que consiga aliados y acalle a los críticos. **¿Por qué no entrar en el debate público por su propio pie, explicando quién es y cuáles son sus ideas? ¿De qué tiene tanto miedo Gates? ¿De que por fin oiga el coro de voces que le llaman el emperador que no lleva ropa?"**

TGH - Infraestructuras, ciudades y diplomacia sanitaria mundial

E de Leeuw et al;

Primera entrega de una serie sobre urbanización y salud mundial, con Evelyne de Leeuw como editora invitada.

"Las interconexiones de las sociedades en un planeta en proceso de urbanización exigen que las ciudades trabajen en red y se impliquen más en la diplomacia sanitaria".

" ... Cada vez se piensa más en las infraestructuras y en nuevas formas de desarrollarlas en un planeta en proceso de urbanización. **Esta serie de artículos examina cómo las redes transnacionales de ciudades están cobrando importancia en la diplomacia sanitaria mundial.** Estas redes están desarrollando formas de integrar la estrategia "Una sola salud" en las infraestructuras urbanas. La serie también explora cómo las infraestructuras que funcionan dentro de las ciudades y las que las conectan pueden evolucionar aprendiendo cómo los ecosistemas naturales crean y mantienen la resiliencia en comunidades complejas y vivas. ..."

- **Segundo artículo de la serie:** TGH - [La diplomacia de las ciudades al servicio de la salud mundial](#) (por M Acuto)

" La gobernanza colaborativa entre ciudades se está extendiendo y debería ser fundamental para la diplomacia sanitaria mundial."

IISD - Publicado el borrador del programa del HLPF 2025

[IIDS](#)

"..... El [programa provisional](#), fechado el 27 de enero, indica que tras una sesión de apertura, la primera semana del HLPF 2025 [en julio] se dedicará a la **revisión en profundidad de: ODS 3 (buena salud y bienestar); ODS 5 (igualdad de género); ODS 8 (trabajo decente y crecimiento económico); y ODS 14 (vida bajo el agua...** Las cuatro sesiones de revisión también explorarán cómo podemos fortalecer los medios de implementación y las alianzas (ODS 17) para alcanzar estos Objetivos."

Justicia fiscal global y crisis de la deuda

[Negociaciones intergubernamentales para la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cooperación Fiscal Internacional](#) (3-6 de febrero)

A modo de recordatorio: "... **La Asamblea General de la ONU ha establecido un comité intergubernamental de negociación para redactar una Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cooperación Fiscal Internacional y dos protocolos iniciales.** Este proceso dirigido por los Estados miembros **se desarrollará entre 2025 y 2027**, con el objetivo de elaborar una convención marco que conduzca a una cooperación fiscal internacional plenamente inclusiva y más eficaz."

Tax Justice Now - EE.UU. se marca un gol en propia meta el primer día de negociaciones fiscales en la ONU

<https://taxjustice.net/press/us-scores-own-goal-on-day-one-of-un-tax-negotiations/>

(4 feb) "**Estados Unidos se retiró ayer en solitario de un arranque abrumadoramente positivo de las negociaciones fiscales de la ONU, tras no conseguir que ningún otro país respondiera a su petición de unirse a un abandono**".

"Tras una sesión inaugural en la que todos los delegados que intervinieron, procedentes de todas las regiones del mundo, afirmaron el compromiso de sus países con los principios de la Convención Fiscal de la ONU, la delegación estadounidense tomó la palabra para declararse reacia a participar en el debate sobre unas normas fiscales internacionales más eficaces e inclusivas, y pidió a los delegados que se unieran a ella para abandonar la sala. **Esta táctica de apertura mal calculada, realizada tan sólo dos semanas después de que Estados Unidos amenazara al mundo con una guerra fiscal, coloca ahora a Estados Unidos en una posición más débil para obstruir un proceso de reforma fiscal de la ONU ampliamente respaldado.** La retirada de EE.UU. abre efectivamente el camino para que el resto del mundo negocie, sin impedimentos por la presencia de EE.UU., un conjunto de normas fiscales más justas...."

- Véase también [Eurodad - Estados Unidos abandona la Convención Fiscal de la ONU](#)

Declaración del ICRICT sobre la negociación de una Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cooperación Internacional en materia de Tributación (CMCT de las Naciones Unidas)

ICRICT

(14 p.) ICRICT son las siglas de la **Comisión Independiente para la Reforma de la Fiscalidad Internacional de las Empresas**.

Entre otros con **Cuestiones clave que debe abordar un Convenio Marco de las Naciones Unidas sobre Cooperación Fiscal Internacional**.

IDS (Noticias) - Conversaciones de la ONU sobre fiscalidad: Un nuevo estudio destaca los escenarios clave de las históricas negociaciones de la próxima semana

<https://www.ids.ac.uk/news/un-tax-talks-new-research-highlights-key-scenarios-at-next-weeks-historic-negotiations/>

"Con el inicio de las negociaciones formales sobre una nueva convención fiscal internacional liderada por la ONU en Nueva York el mes que viene, un nuevo estudio del Centro Internacional de Fiscalidad y Desarrollo (ICTD) proporciona información crucial sobre los retos y oportunidades que configuran estas negociaciones históricas. El **análisis**, realizado por el Dr. Frederik Heitmuller, investigador postdoctoral asociado del ICTD, **destaca tres áreas fundamentales de debate que determinarán el progreso de la Convención:...** "

Y: "... **la investigación esboza tres escenarios potenciales**, cada uno con sus propios pros y contras, para que la Convención siga avanzando: **Creación de instituciones, Creación de alianzas y Creación de consenso**".

Devex - Los activistas advierten de que el nuevo plan de rescate de la deuda británica no resolverá la crisis

<https://www.devex.com/news/new-uk-debt-distress-plan-will-not-solve-crisis-campaigners-warn-109267> "El Reino Unido está animando a los acreedores privados a responder a la crisis de la deuda a la que se enfrentan los países de renta baja - pero los activistas dicen que la iniciativa es como luchar contra un incendio forestal con una pistola de agua, **siendo necesaria una legislación para un cambio real.**"

"Un nuevo plan lanzado por el gobierno del Reino Unido para ayudar a los países de renta baja que **tienen dificultades para pagar sus deudas** ha sido criticado por grupos de campaña como una **gran decepción que no logrará sentar a la mesa a los prestamistas privados**. Según el plan anunciado el lunes, los bancos **recibirán** ayudas públicas si introducen cláusulas que permitan la reestructuración de la deuda cuando el acuerdo esté respaldado por la mayoría de los prestamistas de un préstamo sindicado. Esta disposición ya se incluye en el 90% de los nuevos bonos....
"Anneliese Dodds, Ministra de Desarrollo del Reino Unido, argumentó que **tales "cláusulas de acción colectiva"** habían impulsado las negociaciones sobre la deuda con Ghana y Zambia, y dijo a los asistentes a un acto celebrado en Londres...."

"...El anuncio pareció ser un intento de encabezar [una campaña](#) para que el Reino Unido cambie sus leyes a fin de lograr el alivio de la deuda. Los activistas afirmaron que, debido a la posición de Londres como centro financiero, la legislación británica [supervisa](#) el 90% de las deudas contraídas por países de renta baja con bancos, fondos de cobertura y gestores de activos....".

IPS - Impuestos a los superricos. Tenemos un mundo que ganar

Por Attiya Waris y Ben Phillips;

".... Aprovechando la oleada de movilizaciones por la justicia fiscal en todo el mundo, **más de cuarenta organizaciones de todo el mundo han unido sus fuerzas en una campaña conjunta para ["gravar a los superricos"](#)**.

Su **plataforma común** exige:

- Aplicar tipos impositivos ambiciosos a los más ricos que sean lo suficientemente elevados como para reducir la desigualdad.
- Utilizar los ingresos recaudados para invertir en la erradicación de la pobreza, la reducción de la desigualdad y la resolución de los problemas sociales y medioambientales más acuciantes del mundo.
- Garantizar la cooperación mundial para frenar los flujos financieros ilícitos que permiten a los más ricos eludir su responsabilidad fiscal.
- Trasladar la toma de decisiones sobre fiscalidad a un foro justo y globalmente inclusivo, garantizando que todos los países -especialmente los más pobres- tengan la misma voz"

Emergencias sanitarias en el ASS

HPW - El conflicto en Goma retrasa la lucha contra la epidemia de viruela símica

<https://healthpolicy-watch.news/conflict-in-goma-sets-back-mpox-treatment/>

"Las partes implicadas en el conflicto en torno a Goma, en el este de la República Democrática del Congo (RDC), están discutiendo un corredor humanitario para permitir que los suministros y el personal puedan hacer frente al brote de viruela símica, según el Dr. Yap Boum, director adjunto de incidentes para África de los CDC africanos... Boum declaró en la sesión informativa semanal de Africa CDC que 128 pacientes de mpox habían huido de las instalaciones sanitarias de Goma durante los combates y podrían estar propagando la enfermedad infecciosa en la comunidad. A los CDC de África también les preocupa que la entrega incorrecta de los cadáveres también pueda dar lugar a la enfermedad....."

... "La RDC, Uganda y Zambia son los países en los que seguimos observando un mayor número de casos, y actualmente representan el 97,5% de todos los casos. "

- Para más información sobre la rueda de prensa de CDC África del jueves, véase **Cidrap News**

PD: "En **septiembre**, la Administración Biden había anunciado un nuevo apoyo al brote africano de **mpox**, que ha afectado a 21 países africanos e implica a múltiples clados -incluido el novedoso clado

1b que se ha relacionado con los viajes- y casos secundarios limitados en varios países fuera de la región en los últimos meses. **El compromiso incluía un millón de dosis de vacunas y 500 millones de dólares para ayudar en la respuesta al brote.** Ngashi Ngongo, MD, PhD, jefe del equipo de gestión de incidentes de mpox de los CDC de África, **dijo que se habían distribuido 340 millones de dólares del compromiso, y afirmó que no hay cambios en el estado de suministro de vacunas que conozcan los CDC de África,** aunque los funcionarios están siguiendo de cerca los acontecimientos. **Las donaciones de vacunas se canalizan a través de GAVI, la Alianza para las Vacunas".**

Devex - Tras el brote, Ruanda examina a sus supervivientes de Marburgo

<https://www.devex.com/news/in-the-wake-of-its-outbreak-rwanda-is-examining-its-marburg-survivors-109031>

"Ruanda estudia a los supervivientes de su reciente brote de Marburgo para entender mejor cómo sobrevivieron".

"... [El Centro Biomédico de Ruanda](#) y el centro ruandés de investigación clínica Rinda Ubuzima [han puesto en marcha](#) en Kigali un estudio de dos años para comprender mejor la respuesta del organismo al virus. Se espera que esta información sirva para desarrollar pruebas, tratamientos y vacunas, así como para mejorar la atención a las personas infectadas en el futuro. [La Coalition for Epidemic Preparedness Innovations](#) aporta hasta 910.000 dólares para financiar la investigación, con el compromiso de publicar los resultados del estudio en acceso abierto....".

- Y un enlace: [Cidrap News - El brote de ébola en Uganda aumenta a 7](#)

Próxima ronda de negociaciones del INB (sobre un acuerdo pandémico)

Geneva Graduate Institute - La transferencia de tecnología en la práctica: implicaciones para las negociaciones del Acuerdo sobre Pandemias: entrevistas con Ellen 't Hoen, Ravi Ganapathy, Ike James y Martin Friede

S Moon;

"Esta publicación se preparó como parte de los preparativos del taller del 27 de enero de 2025, "La transferencia de tecnología en la práctica: Implicaciones para las negociaciones del Acuerdo sobre Pandemias", organizado por el Global Health Centre (GHC), en colaboración con la Misión Permanente del Reino de los Países Bajos ante la Oficina de las Naciones Unidas y otras organizaciones internacionales en Ginebra, y la Misión Permanente de Pakistán ante la Oficina de las Naciones Unidas y otras organizaciones internacionales en Ginebra. Este taller tiene como objetivo fomentar una comprensión más profunda de cómo funciona la transferencia de tecnología en la práctica y explorar sus posibles implicaciones para las negociaciones del Acuerdo sobre Pandemias. Para enriquecer el debate y preparar el evento, los miembros del personal de GHC entrevistaron a los ponentes expertos invitados al taller. Sus respuestas se han plasmado por escrito y se incluyen en este documento. Además, **Suerie Moon, Codirectora del Centro de Salud Mundial, ha contribuido redactando una síntesis en la que se destacan las implicaciones de los debates del taller para las negociaciones del Acuerdo de la OMS sobre Pandemias".**

ENTs

OMS Afro - Urge reforzar las medidas de control del cáncer de mama en África: Informe de la OMS

<https://www.afro.who.int/news/urgent-action-needed-reinforce-breast-cancer-control-measures-africa-who-report>

"Se calcula que 135 000 mujeres podrían perder la vida a causa del cáncer de mama de aquí a 2040 en el África subsahariana si no se toman medidas urgentes para invertir las tendencias, según un nuevo informe de la Organización Mundial de la Salud (OMS). El estudio de la OMS evaluó las capacidades de control del cáncer de mama en 42 de los 47 países de la región africana, centrándose en seis áreas críticas: liderazgo, gobernanza y financiación, personal sanitario, sistemas de información sanitaria y prestación de servicios. La evaluación reveló importantes lagunas y disparidades en el control del cáncer de mama en toda la región, y puso de relieve la grave escasez de personal sanitario esencial para la prevención, el diagnóstico y el tratamiento (), así como el acceso limitado a centros oncológicos especializados, lo que obstaculiza el avance hacia los objetivos de la Iniciativa Mundial contra el Cáncer de Mama (GBCI, por sus siglas en inglés)

"El análisis revela que sólo 5 de los 47 países de la región han establecido programas organizados de cribado del cáncer de mama, y que muchos países siguen dependiendo de programas de cribado oportunistas. El acceso a la patología en África sigue siendo limitado, y solo dos países cumplen la norma de un laboratorio por cada 100 000 personas.....".

Lancet Public Health (Editorial) - Cribado del cáncer: las personas en el punto de mira

[https://www.thelancet.com/journals/lanpub/article/PIIS2468-2667\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/lanpub/article/PIIS2468-2667(25))

"El 4 de febrero se [celebra el Día Mundial contra el Cáncer, una](#) oportunidad para concienciar sobre esta enfermedad y reflexionar sobre las últimas tendencias, retos y esperanzas. Reconociendo que el cáncer no es simplemente un diagnóstico médico, sino más bien una historia personal única, **la campaña del Día Mundial contra el Cáncer sitúa a las personas en el centro y aboga por un enfoque del cáncer centrado en las personas.**"

"Desde el punto de vista de la salud pública, aunque los programas de cribado basados en la población han sido fundamentales para reducir la mortalidad por cáncer, los riesgos de sobrediagnóstico y sobretratamiento han puesto de manifiesto las limitaciones de las políticas de talla única y han apoyado, en cambio, **un cambio hacia enfoques más personalizados del cribado dirigidos a identificar a las personas con más probabilidades de beneficiarse de él.** Poniendo a las personas en el centro, **habría que recabar la opinión de los afectados por el cribado personalizado del cáncer: la población general y los profesionales sanitarios.** En este número de *The Lancet Public Health*, [Naomi Tan y sus colegas](#) han hecho exactamente eso. ..."

El editorial concluye: "**En apoyo de la campaña del Día Mundial contra el Cáncer a favor de un enfoque centrado en las personas, el estudio de Tan y sus colegas muestra que el cribado personalizado basado en el riesgo es el siguiente paso lógico en la atención oncológica centrada en el paciente.** Queda por ver cómo este enfoque puede reducir las desigualdades en el cáncer. Y dado

que los recursos (financieros y humanos) ya son escasos en la mayoría de los sistemas sanitarios, las posibilidades de aplicación serán extremadamente difíciles. Pero **como objetivo, un enfoque del cribado del cáncer verdaderamente personalizado, centrado en las personas, equitativo, asequible y basado en el riesgo es un ideal por el que merece la pena luchar.**"

Día Internacional de Tolerancia Cero con la Mutilación Genital Femenina

Reforzar las alianzas y crear movimientos para acabar con la mutilación genital femenina

Declaración conjunta de la Directora Ejecutiva del UNFPA, Dra. Natalia Kanem, la Directora Ejecutiva de UNICEF, Catherine Russell, y el Director General de la OMS, Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus

<https://www.who.int/news/item/06-02-2025-strengthening-alliances-and-building-movements-to-end-female-genital-mutilation>

"La mutilación genital femenina es una violación de los derechos humanos que inflige profundas cicatrices físicas, emocionales y psicológicas de por vida a niñas y mujeres. Esta práctica nociva **afecta hoy a más de 230 millones de niñas y mujeres.** Se calcula que 27 millones más de niñas podrían sufrir esta violación de sus derechos y su dignidad de aquí a 2030 si no actuamos ahora."

"Hoy, en el Día Internacional de Tolerancia Cero con la Mutilación Genital Femenina, y en respuesta al tema "Acelerar el paso: Fortalecer las alianzas y crear movimientos para poner fin a la mutilación genital femenina", el UNFPA, el UNICEF y la OMS reafirmamos nuestro compromiso de trabajar junto con los países y las comunidades para poner fin a esta práctica nociva, de una vez por todas."

"... Hay esperanza. En muchos países ha disminuido la prevalencia de la mutilación genital femenina. Estamos presenciando avances en países como Kenia y Uganda, donde la acción colaborativa y las iniciativas lideradas por la comunidad están demostrando que fortaleciendo alianzas y creando movimientos podemos acelerar el cambio. Desde el lanzamiento del Programa Conjunto UNFPA-UNICEF para la Eliminación de la Mutilación Genital Femenina en 2008, y en colaboración con la OMS, cerca de 7 millones de niñas y mujeres acceden a servicios de prevención y protección. Además, 48 millones de personas han hecho declaraciones públicas para abandonar la práctica, y los medios de comunicación han llegado a 220 millones de personas. En los dos últimos años, cerca de 12 000 organizaciones de base y 112 000 trabajadores comunitarios y de primera línea se movilizaron para lograr un cambio en esta coyuntura crítica.

"Sin embargo, la fragilidad de los avances logrados también se ha hecho crudamente evidente..."

- Ver también Noticias ONU - ["Acelerar el ritmo" y acabar con la mutilación genital femenina, dice la ONU](#)

"... las Naciones Unidas advierten de que, sin una acción urgente, 27 millones de niñas más podrían someterse a este procedimiento de aquí a 2030".

- [The Conversation - La mutilación genital femenina es una de las principales causas de muerte de las niñas allí donde se practica, según un nuevo estudio](#) (por H D Flowe et al)

II Foro de fabricación de vacunas y otros productos sanitarios (El Cairo)

GAVI - Las partes interesadas debaten los avances y los próximos pasos para la seguridad sanitaria de África en el Foro de Fabricación

<https://www.gavi.org/news/media-room/stakeholders-discuss-progress-next-steps-africas-health-security-manufacturing>

"El 2º Foro de Fabricación de Vacunas y Otros Productos Sanitarios, organizado por Africa CDC, Gavi, la Alianza para las Vacunas, la Colaboración Regionalizada para la Fabricación de Vacunas (RVMC) y la Autoridad Unificada de Adquisiciones de Egipto, se inauguró en El Cairo, República Árabe de Egipto".

"El Foro convoca a los Ministros de Sanidad de la Unión Africana, las Autoridades Nacionales de Reglamentación (ANR), las Comunidades Económicas Regionales (CER), los órganos de la Unión Africana, los fabricantes africanos, las asociaciones de fabricantes, los inversores de AVMA, los socios mundiales e internacionales, las filantropías y las OSC **para debatir los retos y las posibles soluciones para liberar el potencial de la fabricación local, y garantizar esfuerzos de coordinación sostenibles para fabricar vacunas y otros productos prioritarios para la salud en África.**"

PS: "... Desde el primer Mercado de Fabricantes de Vacunas de los Estados Miembros de la Unión Africana, celebrado en 2023 en Marruecos, se han logrado avances tangibles hacia la consecución de las ambiciones de seguridad sanitaria, entre ellos: (1) **El lanzamiento de la AVMA de Gavi**, que ha comprometido hasta 1.200 millones de dólares en diez años para apoyar la producción sostenible de vacunas en toda África. (2) **La decisión de la 37ª Sesión Ordinaria de la Asamblea de la Unión que solicitó al CDC de África el establecimiento de un Mecanismo de Adquisición Conjunta (PPM) de productos médicos de fabricantes africanos y la ampliación del mandato de las Asociaciones para la Fabricación de Vacunas en África (PAVM)** para incluir la fabricación de medicamentos, diagnósticos y otros productos sanitarios. (3) **Compromisos de más de 3.500 millones de dólares de donantes mundiales e instituciones de financiación del desarrollo** como el Banco Europeo de Inversiones (BEI), la Corporación Financiera Internacional (CFI) y la Corporación Internacional de Financiación del Desarrollo (CFD) de Estados Unidos. (4) **Un aumento del número de ANR africanas que han alcanzado el nivel de madurez 3 de la OMS para productos no vacunales**, lo que refleja mejoras en los marcos normativos esenciales para la fabricación local. (5) **El establecimiento del RVMC con una secretaría** para fomentar la colaboración entre los gobiernos, las organizaciones multilaterales, la industria, la sociedad civil y los financiadores, en apoyo de las estrategias dirigidas regionalmente en todas las regiones para avanzar en la fabricación de vacunas".

Acuerdo histórico entre las principales Autoridades Nacionales de Reglamentación de Medicamentos de África para fomentar la colaboración

<https://www.sahpra.org.za/news-and-updates/landmark-agreement-among-africas-leading-national-medicines-regulatory-authorities-to-foster-collaboration/>

"Los Centros Africanos para el Control y la Prevención de Enfermedades (Africa CDC) y la Agencia de Desarrollo de la Unión Africana - Nueva Alianza para el Desarrollo de África (AUDA-NEPAD) se enorgullecen de anunciar la firma de un Memorando de Entendimiento entre las Autoridades Nacionales de Reglamentación (ANR) de nivel de madurez 3 de la OMS de África. Estas agencias han establecido sistemas sólidos para garantizar la seguridad, eficacia y calidad de los productos médicos de acuerdo con las normas reguladoras internacionales.....".

Recursos Humanos para la Salud

Plos GPH - Comparando manzanas con manzanas: Una propuesta de taxonomía para los "trabajadores sanitarios comunitarios" y otros trabajadores sanitarios de primera línea para comparaciones internacionales

S Hodgins et al;

"Este documento propone una taxonomía para los trabajadores sanitarios comunitarios (TSC) y otras personas que participan en actividades sanitarias comunitarias de primera línea, incluidos los trabajadores con empleo formal que amplían la prestación de servicios públicos de atención primaria de salud (APS), así como una serie de otros agentes con funciones en el nexo entre la APS pública y las comunidades. La taxonomía se basa en las definiciones actuales de la Organización Mundial de la Salud y la Organización Internacional del Trabajo, y propone algunas mejoras para futuras versiones de las orientaciones de estos organismos:".

Conflictos y salud

Comentario de Lancet - Sobre la cuantificación de la violencia militar en Gaza

J Smith, Duha Shellah et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25))

".... En el contexto de los intentos de negar la humanidad palestina y el sufrimiento infligido a los palestinos, la generación de pruebas sólidas adquiere una mayor importancia. Dos estudios publicados en The Lancet ejemplifican el potencial de las ciencias de los datos sanitarios y la epidemiología para cuantificar mejor el impacto de la violencia perpetrada por el ejército israelí en Gaza: En conjunto, estos estudios sirven para contrarrestar las narrativas que pretenden restar importancia y hacer invisibles las repercusiones de la violencia del Estado de Israel contra los palestinos. Ambos estudios también plantean la cuestión de qué significa cuantificar lo que varios expertos jurídicos, estudiosos del genocidio y organizaciones de derechos humanos han determinado que es un genocidio contra el pueblo palestino.....".

".... pesar de la importancia de estas contribuciones, ambos estudios se ven limitados por su incapacidad para estimar con precisión la mortalidad absoluta por todas las causas o el descenso de la esperanza de vida por todas las causas. Los datos necesarios para realizar dichas estimaciones siguen siendo en gran medida inexistentes como consecuencia de la violencia generalizada y la inaccesibilidad en toda Gaza, así como de la destrucción sistemática del sistema sanitario..... Más allá del carácter incompleto de los conjuntos de datos sobre mortalidad utilizados en estos

estudios, la violencia totalizadora de la ocupación y de lo que consideramos un genocidio simplemente no puede reducirse a cifras, que son totalmente incapaces de captar los efectos completos y acumulativos de la violencia que se manifiestan más allá de la mera pérdida de vidas. Varias iniciativas lideradas por palestinos siguen narrando meticulosamente las vidas de los palestinos para resistirse a los discursos deshumanizadores de la política, los medios de comunicación y la sanidad pública. En Gaza, donde se ha oscurecido tanto el carácter biológico como biográfico de las vidas, **la cuantificación ha llegado a ofrecer un remedio incompleto al borrado estadístico del pueblo palestino, envalentonado por procesos de deshumanización y racismo antipalestino...."**

Salud planetaria

Noticias sobre cambio climático - La ONU da más tiempo a los países para presentar planes climáticos "de calidad" para 2035

<https://www.climatechangenews.com/2025/02/06/un-extends-deadline-for-countries-to-submit-2035-climate-plans/>

"China, la UE e India son algunos de los grandes contaminadores que no cumplirán el plazo de este mes para presentar nuevos objetivos, a medida que aumenta la preocupación por un "debilitamiento" de la ambición climática. **El director del organismo de la ONU para el cambio climático ha instado a los países a presentar nuevos objetivos climáticos "de primer nivel" antes de septiembre, después de que sólo un puñado de países publicaran planes actualizados para reducir las emisiones antes de la fecha límite de febrero. ..."**

Guardian - El objetivo de 2C para el cambio climático está "muerto", según un reputado científico del clima

<https://www.theguardian.com/environment/2025/feb/04/climate-change-target-of-2c-is-dead-says-renowned-climate-scientist>

"El profesor James Hansen afirma que se ha subestimado considerablemente el ritmo del calentamiento global, aunque otros científicos discrepan".

"... Un nuevo análisis de Hansen y sus colegas concluye que tanto el impacto de los recientes recortes en la contaminación marítima que bloquea el sol, que ha elevado las temperaturas, como la sensibilidad del clima al aumento de las emisiones de combustibles fósiles son mayores de lo que se pensaba...."

"Los resultados del grupo se sitúan en el extremo superior de las estimaciones de la ciencia climática dominante, pero no pueden descartarse, afirmaron expertos independientes. Si son correctos, significan que llegarán antes fenómenos meteorológicos extremos aún peores y un mayor riesgo de superar puntos de inflexión globales, como el colapso de las corrientes oceánicas críticas del Atlántico....."

- Para consultar el documento, véase [El calentamiento global se ha acelerado - ¿Están la ONU y el público bien informados?](#)

Comentario de Lancet - Integración de los resultados medioambientales en los ensayos clínicos aleatorios: una llamada a la acción

J J Petersen et al ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24))

"... Creemos que es necesario desarrollar extensiones de CONSORT y SPIRIT que cubran los impactos climáticos y medioambientales de las intervenciones clínicas. Por lo tanto, hemos establecido el Grupo de Implementación de Resultados Climáticos y Ambientales en Ensayos (ICE-GROUP), compuesto por expertos internacionales de diversos campos, incluyendo métodos de investigación, ensayos clínicos y ciencias ambientales. Con el tiempo, prevemos que esta iniciativa logre una representación mundial de las partes interesadas... .. **Los criterios para evaluar las intervenciones deben redefinirse para abarcar no sólo los efectos clínicos, sino también su impacto en el medio ambiente y, en última instancia, la salud planetaria.** Este enfoque introduce una nueva dimensión a la hora de decidir si aplicar o no una intervención clínica, ya que las consideraciones medioambientales pueden desempeñar un papel decisivo, por ejemplo cuando los resultados clínicos son similares. **Nuestra visión es que, dentro de unos años y además de los resultados clínicos, todos los ensayos importantes evalúen los resultados medioambientales, guiados por estas extensiones de SPIRIT y CONSORT** y beneficiando tanto a los pacientes actuales como a los futuros, al público y al planeta."

Varios

Lancet Offline - Hay que defender la igualdad

R Horton; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25))

Entre otras cosas, Horton habla del último libro de Piketty y Sandel, *Igualdad: What it Means and Why it Matters*. **"La igualdad es importante, en primer lugar, por la demanda pública de acceso a los servicios básicos -salud, educación, vivienda-; en segundo lugar, por la demanda pública de tener voz en la gestión de la sociedad; y en tercer lugar, por la preocupación fundamental que tenemos (o deberíamos tener) por la dignidad humana. Las desigualdades ponen distancia entre nosotros, y la distancia es un ácido que destruye el tejido que une a las comunidades. La solución de Piketty es el crecimiento constante del "Estado social" (prefiere este término a welfare state porque incluye sanidad, educación y otros servicios públicos). Es el Estado social el que ha proporcionado los cimientos de la prosperidad al desmercantilizar la vida social...."**

"El rechazo de las iniciativas de igualdad, diversidad e inclusión (EDI) por parte del presidente Trump, rápidamente replicado por gran parte de Corporate America, será un obstáculo más para el progreso. Sustituir EDI por **mérito, excelencia e inteligencia (MEI)** no hará sino incrustar aún más las desigualdades."

"Lo emocionante de leer a Piketty es su optimismo y su compromiso con la igualdad como resultado que puede proteger y fortalecer nuestras comunidades. Para quienes trabajamos en

sanidad, este compromiso es la base de nuestra perspectiva moral. **Es hora de que hagamos caso a Piketty y volvamos a comprometernos en esta lucha por la igualdad.**"

Eventos sobre salud mundial

Más información sobre la 156ª reunión del Consejo Ejecutivo de la OMS

TWN - OMS: La resolución sobre el cáncer cervicouterino pasa por alto las disparidades críticas en el tratamiento

C Rao et al;

" La resolución sobre el cáncer cervicouterino, que pretende designar el 17 de noviembre como **Día Mundial de la Eliminación del Cáncer Cervicouterino**, aunque refuerza los compromisos mundiales y las medidas prácticas de una resolución de la Asamblea Mundial de la Salud de 2020, **hace poco por abordar las desigualdades en el tratamiento. La 156ª reunión del Consejo Ejecutivo de la Organización Mundial de la Salud (del 3 al 11 de febrero) tiene previsto debatir la resolución centrada en el cáncer de cuello uterino.**"

Gobernanza sanitaria mundial & Gobernanza de la salud

Devex - 6 lecciones para EE.UU. de la traumática desaparición del departamento de ayuda del Reino Unido

<https://www.devex.com/news/6-lessons-for-the-us-from-the-uk-s-aid-department-s-traumatic-demise-109293>

"Cinco años después de la supresión del Departamento de Asuntos Internacionales, las repercusiones aún resuenan, y pueden dar pistas sobre el impacto de la desaparición de USAID".

Devex - La ministra de Desarrollo finlandesa habla del impacto de los partidos de extrema derecha en la ayuda

<https://www.devex.com/news/finland-s-development-minister-on-the-impact-of-far-right-parties-on-aid-109194>

"Ville Tavio, ministro finlandés de Comercio Exterior y Desarrollo y miembro del **derechista Partido Finlandés**, al que describió como "algo así como el partido Finlandia Primero", **abordó las ideas erróneas sobre la hostilidad conservadora hacia el desarrollo internacional** durante un episodio especial de This Week in Global Development desde Davos, Suiza...."

CSU Y APS

Guardian - El Departamento de Sanidad de EE.UU. condena a las empresas de capital riesgo por su papel en el declive del acceso a la sanidad

<https://www.theguardian.com/us-news/2025/feb/06/private-equity-healthcare>

"Un informe del Gobierno dice que la inversión de capital privado en residencias de ancianos provocó un aumento del 11% en las muertes de pacientes".

"Las empresas de inversión de capital privado han sido criticadas por su papel en la disminución de la calidad y el acceso a la asistencia sanitaria, así como en el aumento de los costes para los pacientes, en un [informe publicado recientemente](#) por el Departamento de Salud y Servicios Humanos (HHS)....."

Preparación y respuesta ante pandemias/ Seguridad sanitaria mundial

NYT - El C.D.C. publica, y luego borra, datos sobre la propagación de la gripe aviar entre gatos y personas

<https://www.nytimes.com/2025/02/06/health/cdc-bird-flu-cats-people.html>

"Los datos, que aparecieron fugazmente en Internet el miércoles, confirmaban la transmisión en dos hogares. Los científicos pidieron a la agencia que publicara el informe completo".

Salud planetaria

Guardian - El mes de enero más caluroso de la historia desconcierta a los científicos del clima

<https://www.theguardian.com/environment/2025/feb/06/hottest-january-on-record-climate-scientists-global-temperatures-high>

"La temperatura global se situó 1,75C por encima de los niveles preindustriales, prolongando una racha de máximos sin precedentes".

"... Los científicos del clima esperaban que este periodo excepcional remitiera después de que El Niño alcanzara su máximo en enero de 2024 y las condiciones pasaran a una fase opuesta de La Niña, de enfriamiento. Pero el calor se ha mantenido en niveles récord o casi récord, lo que ha suscitado un debate sobre qué otros factores podrían estar llevándolo al extremo superior de las expectativas. Julien Nicolas, climatólogo de Copernicus, declaró a la Agence France-Presse: "Esto es lo que hace que sea un poco sorprendente: no se está viendo este efecto de enfriamiento, o freno temporal al menos, en la temperatura global que esperábamos ver".

Guardian - Un estudio revela que la contaminación atmosférica reduce la capacidad de concentración en las tareas cotidianas

<https://www.theguardian.com/environment/2025/feb/06/air-pollution-affects-peoples-ability-to-focus-on-everyday-tasks-study-finds>

"...El estudio, [publicado en la revista Nature Communications](#), descubrió que incluso una breve exposición a altas concentraciones de MP afectaba a la atención selectiva y al reconocimiento de emociones de los participantes, independientemente de si respiraban normalmente o sólo por la boca. ..."

Guardian - El fondo de Jeff Bezos pone fin a su apoyo a un grupo climático ante el temor de que los multimillonarios "se inclinen" ante Trump

<https://www.theguardian.com/environment/2025/feb/06/jeff-bezos-climate-group-trump-bezos-earth-fund-science-based-targets-initiative-decarbonisation-aoe>

"Preocupación porque **Bezos Earth Fund, de 10.000 millones de dólares, paraliza la financiación de la iniciativa Science Based Targets**, que supervisa la descarbonización de las empresas".

"El fondo de para el clima y la biodiversidad, dotado con 10.000 millones de dólares Jeff Bezos , ha interrumpido su financiación a una de las organizaciones de certificación climática más importantes del mundo, en medio de preocupaciones más amplias de que los multimillonarios estadounidenses se están "doblegando ante Trump" y su retórica contra la acción climática. Bezos Earth Fund ha dejado de apoyar la **iniciativa Science Based Targets (SBTi)**, un organismo internacional que evalúa si las empresas están descarbonizando en línea con el [Acuerdo de París](#). Earth Fund había sido uno de los dos financiadores principales de la SBTi, junto con la Fundación Ikea...."

Guardian - El auge de la inteligencia artificial obliga a las empresas tecnológicas a informar sobre el consumo energético de sus centros de datos

<https://www.theguardian.com/technology/2025/feb/07/call-to-make-tech-firms-report-data-centre-energy-use-as-ai-booms>

"Los expertos afirman que es necesario informar obligatoriamente sobre el uso de la energía y el agua para evitar daños irreparables al medio ambiente".

Plos Climate - Ayuda oficial al desarrollo (AOD) bilateral relacionada con el clima y vulnerabilidad: Un estudio comparativo de asignación y eficacia

Santosh Kumar Rauniyar et al ;

"Este estudio investiga la AOD bilateral destinada a la mitigación del cambio climático y la adaptación al mismo entre 2002 y 2021. "

"... En 2021, Japón, Alemania y Francia proporcionaron el 75% del total de la AOD bilateral dedicada al cambio climático. De 2002 a 2021, los principales donantes destinaron una parte sustancial de la AOD relacionada con el clima a infraestructuras, energía, agua y saneamiento, agricultura y protección del medio ambiente. De 2011 a 2021, la mayor EAAPC (variación porcentual media anual estimada) en vulnerabilidad se observó en la República Centroafricana (0,62; IC del 95%: 0,60 a 0,64), seguida de Papúa Nueva Guinea (0,57; 0,55 a 0,59), Yemen (0,50; 0,49 a 0,52) y Guinea-Bissau (0,33; 0,32 a 0,34). A pesar de su elevada vulnerabilidad, algunos de estos países recibieron una AOD centrada en la adaptación desproporcionadamente menor. **La correlación entre vulnerabilidad y AOD orientada a la adaptación reveló una compleja relación regional. Las variaciones en la AOD orientada a la adaptación y las vulnerabilidades ponen de relieve la relación dinámica entre la ayuda internacional y la capacidad intrínseca de un país para afrontar los retos.** Esta investigación pone de relieve la importancia de comprender esta dinámica y aboga por una reevaluación de la asignación de la ayuda....".

Covid

Nature - La vacuna COVID mantiene a raya una infección "revolucionaria"

<https://www.nature.com/articles/d41586-025-00327-5?linkId=12790100>

"El efecto de las vacunas sobre las células que promueven la inflamación podría ayudar a explicar por qué las inyecciones protegen contra la enfermedad grave".

Enfermedades infecciosas y NTD

Lancet Infectious Diseases (Comentario) - Más allá de los mosquitos y la malaria: la ivermectina en África

Felix Hammann et al; [https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(24](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(24)

Comentario vinculado a un nuevo estudio de Lancet Infectious Diseases - [Safety and efficacy of repeat ivermectin mass drug administrations for malaria control \(RIMDAMAL II\): a phase 3, double-blind, placebo-controlled, cluster-randomised, parallel-group](#)

"... El ensayo RIMDAMAL II presentado por A Fabrice Somé y sus colegas en The Lancet Infectious Diseases es el último intento de burlar a la enfermedad utilizando un nuevo enfoque de distribución de ivermectina en administraciones masivas de fármacos (MDA) a comunidades enteras en un gran ensayo de campo en el suroeste de Burkina Faso en 2019 y 2020. El objetivo era centrarse en los Anopheles que pican a las personas tratadas con ivermectina, que es letal para los mosquitos cuando la ingieren a través de una comida de sangre, reduciendo en última instancia la transmisión en toda la comunidad...."

BMJ GH (blog) - La polio, más allá de un problema médico

I Ali;

Con especial atención a la poliomielitis en Pakistán.

" [La polio](#) no puede entenderse únicamente como un problema médico. Está profundamente enredada en la intrincada red de realidades sociales, culturales, políticas y económicas de Pakistán. **Inspirándonos en la Teoría del Actor-Red (ANT) de Bruno Latour, podemos ver entidades como el virus de la polio no sólo como agentes biológicos, sino también como actores integrados en redes que vinculan los mundos natural, social y semiótico.** Por lo tanto, para entender la persistencia de la polio es necesario volver a pensarla como parte de una red dinámica y polifacética en la que tanto humanos como no humanos interactúan, actúan y remodelan los resultados: se influyen mutuamente.....".

Lancet Infectious Diseases - Enfoques para aumentar el acceso al control comunitario de las enfermedades infecciosas para las poblaciones marginadas desde el punto de vista étnico, racial y religioso: una revisión del alcance

Seth W M Epling, et al; [https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(24](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(24)

"Las poblaciones marginadas suelen tener un acceso reducido a las intervenciones de prevención de enfermedades infecciosas y, como consecuencia de ello y de otros factores socioeconómicos, corren un mayor riesgo de contraer enfermedades. **En este estudio se revisó la bibliografía sobre intervenciones comunitarias a nivel individual en múltiples enfermedades, y se centró la atención en cómo aumentar el acceso a las intervenciones contra las enfermedades infecciosas para las poblaciones marginadas por motivos étnicos, raciales y religiosos.....** Observamos la **falta de investigación, especialmente en los países de ingresos bajos y medios.** Entre los temas comunes sobre las adaptaciones realizadas se incluyeron la importancia de la confianza, las descripciones de cómo se implicaba a la comunidad a un nivel profundo y el hecho de destacar la importancia del lugar donde se realizaban las intervenciones. **Concluimos que es necesario investigar más sobre la aplicación de este tema.** Comprender cómo aumentar el acceso es crucial para lograr la cobertura sanitaria universal, que también es importante desde la perspectiva de la seguridad sanitaria mundial, especialmente en una época en la que las epidemias y pandemias a gran escala son cada vez más frecuentes."

- Y un enlace: Lancet Infectious Diseases - [Effects of conditional cash transfers and pre-test and post-test tuberculosis counselling on patient outcomes and loss to follow-up across the continuum of care in South Africa: a randomised controlled trial](#) by N Ismail et al.

Y comentario relacionado en Lancet Infectious Diseases - [Incentivos en metálico como nueva y audaz estrategia para el control de la tuberculosis](#)

AMR

Guardian - Las moscas en las salas de hospital podrían estar transmitiendo bacterias resistentes a los medicamentos a los pacientes

<https://www.theguardian.com/global-development/2025/feb/05/flies-in-hospital-wards-may-be-spreading-drug-resistant-bacteria-to-patients>

"**Científicos de Nigeria** descubrieron que los insectos portan infecciones resistentes a los antibióticos de último recurso, lo que aumenta el temor a las superbacterias".

LSHTM (blog) - ¿Qué hay detrás de un nombre? ¿Olería igual de dulce (o más dulce) la RAM con otro nombre?

<https://www.lshtm.ac.uk/research/centres/amr/news/447841/whats-name-would-amr-another-name-smell-sweet-or-sweeter>

"En este blog, **Rebecca Glover**, nuestra Directora Adjunta, explora si el cambio de marca es realmente la clave para mejorar la participación pública".

Salud mental y bienestar psicosocial

Guardian - Los científicos descubren que las cosas parecen ir mejor por la mañana

<https://www.theguardian.com/society/2025/feb/05/scientists-find-that-things-really-do-seem-better-in-the-morning>

"**Un estudio de la UCL sobre salud mental y bienestar** revela que **la gente suele sentirse peor por la noche y los domingos**".

"... [Sus conclusiones se publicaron](#) en la revista BMJ Mental Health....".

Derechos de salud sexual y reproductiva

Plos Med (Perspectiva) - Mejorar el seguimiento de la salud y los derechos sexuales y reproductivos a escala mundial

Sacha St-Onge Ahmad, Zulfiqar A. Bhutta;

<https://journals.plos.org/plosmedicine/article?id=10.1371/journal.pmed.1004525>

Perspectiva vinculada a un **nuevo estudio publicado en Plos Med**.

"La inclusión de metas de salud sexual y salud reproductiva en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) pretendía impulsar el seguimiento de los avances y la defensa de los derechos de salud sexual y salud reproductiva de niñas y mujeres en todo el mundo. Con un panorama político que cambia rápidamente en muchos países, especialmente en los Estados Unidos, y con regiones que experimentan polícrisis prolongadas, como en la región de Oriente Medio y el Norte de África, es imperativo garantizar que las herramientas utilizadas para supervisar los progresos sean válidas y adaptables a los distintos contextos. **El ODS 5.6.2**, definido como el "**Número de países con leyes y reglamentos que garantizan el acceso pleno y equitativo de las mujeres y los hombres mayores de**

15 años a la atención, la información y la educación en materia de salud sexual y reproductiva", tiene potencial para abordar esta necesidad".

"En un nuevo estudio, Jewel Gausman y sus colegas examinan la validez del método de cálculo actual del ODS 5.6.2 utilizando datos a nivel de país para compararlo con su versión revisada.....".

Acceso a los medicamentos y a la tecnología sanitaria

Global Health Action - Uso irracional de medicamentos y sus factores asociados en zonas afectadas por conflictos en Mali: un estudio transversal

Mohamed Ali Ag Ahmed et al;

Objetivo: "Evaluar los obstáculos al uso racional de los medicamentos esenciales en la atención primaria de salud en las zonas de conflicto de Malí".

Descolonizar la salud mundial

Plos GPH - De la descolonización de la salud mundial a la neocolonización por las élites locales: De la sartén al fuego

Siddhesh Zadey et al;

"... Aquí queremos centrarnos en el problema de la captura de las élites locales en el Sur Global".

"... Las élites locales -personas e instituciones que ostentan un poder mayoritario en la toma de decisiones y gozan de un estatus elevado dentro de sus comunidades profesionales- pueden monopolizar las oportunidades de investigación, liderazgo y financiación. Esta forma de *neocolonización* puede impedir una representación más amplia, dando lugar a disparidades de poder dentro de un mismo país o comunidad y sesgando las narrativas que no se adhieren estrictamente al objetivo de "equidad" propugnado por Salud Mundial. La metáfora "de la sartén al fuego" resume perfectamente el riesgo de pasar de la colonización externa a la neocolonización interna. Tal *intercambio de élites* -transferencia de poder del Norte Global a unos pocos elegidos en el Sur Global- contrasta directamente con los objetivos de DGH.....".

"... Para evitar pasar de la sartén al fuego, los líderes de la salud mundial en el Sur Global deben tomarse en serio la necesidad de democratizar el poder, diversificar la representación y hacer una autorreflexión crítica sobre nuestras limitaciones y métodos para lograr las nobles intenciones de la DGH.....".

Conflicto/guerra y salud

Salud pública mundial - Obstáculos y facilitadores de la atención integrada a las supervivientes de violencia sexual en contextos humanitarios: Un estudio Delphi cualitativo en tiempo real

<https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/17441692.2025.2460016>

Por Engy Sawah et al.

Conflicto y Salud - Hacer realidad la justicia sanitaria en Palestina: más allá de las voces humanitarias

James Smith y otros ;

" A la sombra del genocidio en curso de Israel en toda la Palestina ocupada, este artículo examina las responsabilidades morales, políticas y epistémicas de las comunidades de práctica humanitaria, de salud pública, de salud global, médica y afines en medio de una profunda violencia e injusticia. **En este artículo ofrecemos una crítica en tres partes de un comentario de mayo de 2024 de Karl Blanchet y sus colegas, "Reconstrucción del sector sanitario en Gaza: Voces humanitarias alternativas"**"

Varios

HPW - Un ambicioso fondo pretende conectar a 300 millones de africanos con una energía fiable y más limpia para 2030

<https://healthpolicy-watch.news/ambitious-fund-aims-to-connect-300-million-africans-to-reliable-cleaner-energy-by-2030/>

" **Los líderes africanos y las instituciones financieras mundiales han puesto en marcha un Fondo Africano de la Energía de 40.000 millones de dólares para acelerar las inversiones en energías renovables y colmar el persistente déficit de financiación del continente.** La dependencia de combustibles sucios para cocinar, como la leña y el carbón, causa unas 600.000 muertes prematuras al año en toda África..."

"**El Banco Mundial ha prometido 22.000 millones de dólares para apoyar el fondo, mientras que el Banco Africano de Desarrollo (BAfD) ha comprometido 18.200 millones.** Otras contribuciones incluyen 2.650 millones del Banco Islámico de Desarrollo y 1.000 millones del Fondo de la OPEP. Se espera que **la iniciativa, anunciada en la Cumbre de la Energía de la Misión 300 de África, celebrada en Dar es Salaam la semana pasada,** amplíe el acceso sostenible a la electricidad y estimule el crecimiento económico, especialmente en las regiones desatendidas. ..."

Tweets (vía X, LinkedIn & Bluesky)

Seye Abimbola

"Os pusisteis de perfil ante el genocidio en Gaza, os mandaron callar y obedecisteis. No importa lo que digan ahora sobre Trump, simplemente suena hueco. Cuando echemos la vista atrás y veamos el impacto de Trump en la salud (global/pública) veremos que el fracaso de nuestra respuesta comenzó con el fracaso de nuestra respuesta en Gaza."

Katri Bertram

"Llama la atención (pero ya no me sorprende) que algunas "organizaciones que hacen campaña a favor del desarrollo" estén totalmente calladas en este momento. Su financiación y liderazgo están tan estrechamente ligados a financiadores y temas concretos que el colapso de enormes partes del sector es... ¿irrelevante?"

Tim France

**"No lo olvidemos: no es Estados Unidos, es Trump. No es Argentina, es Milei
La OMS estará ahí mucho después de que la memoria de estos políticos se haya desvanecido."**